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El conflicto entre Barack Obama y
los republicanos estadounidenses
sobre la ley del presupuesto 2013-
2014, ha llevado ya a una caída de
Wall Street, lo cual impactó, como
siempre, a la Bolsa Mexicana de
Valores. Como se ve, aquel conflicto
en EU es de naturaleza, más que
económica, política, ya que los
sectores republicanos pretenden
presionar a la Casa Blanca con la
suspensión de pagos de salarios de
empleados públicos federales, a fin
de conseguir la eliminación de la
reforma sanitaria conseguida por
Obama. Con ello dejarían a Obama
sin sustancia social y se
posicionarían para ganar las
elecciones presidenciales de 2014.

Hasta ahí, nada sorprendente. Sin
embargo, en la bolsa mexicana se
refleja económicamente la pugna
partidista de EU, y de manera
magnificada. A diferencia de lo
que ocurre en Wall Street, la
BMV acumula en lo que va del
año una pérdida de más de 8%,
lo que hace que la economía
mexicana resulte más
vulnerable que la del país
vecino a la confrontación
política y legislativa en
curso. Resulta aún más de
preocupar si se considera
que México ha entrado ya
en un periodo de abierta
recesión, como reconoció
la semana pasada el
Instituto Nacional de
Estadística y Geografía
(Inegi). En tales

circunstancias, las autoridades
económicas y hacendarias de México
parecen empeñadas no en reducir,
sino en acentuar la contracción
económica.
No se puede entender que dentro de
este contexto, se hayan presentado
una iniciativa de reforma fiscal
realmente recesiva, los subejercicios
sistemáticos en el gasto público y las
propuestas de recortes al gasto
público para el 2014.

M

Pugna económica en Washington,
recesión mexicana

Económicamente, la actual
administración federal debiera estar
llevando a cabo lo contrario: elevar
la inversión pública para transmitir
impulso al resto de la economía y
mejorar las condiciones de trabajo y
los derechos de los asalariados, a fin
de fortalecer el mercado interno.
Políticamente, el cambio de rumbo
sería igualmente pertinente, a la luz
de que durante las tres últimas
décadas, nuestros gobiernos
neoliberales han dejado no sólo una
deuda social profundamente lesiva,
sino también un descontento social
acumulado que podría dejar al
conjunto de las instituciones en
la parálisis.

Ojalá que la administración
actual se replanteé toda su

política económica, y lleve a
cabo en breve una

reorientación. Es lo más
pertinente si en verdad

quiere evitarse la total
ingobernabilidad y

que la paz social
termine de

romperse.
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Juntos por una mejor universidad,
Alfonso Esparza Ortiz

REPORTAJE

«En la universidad es donde
confluyen todo tipo de ideas, por eso

en la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla se promueven

el diálogo, el respeto y sobre todo las
relaciones entre los universitarios,

para que podamos juntos hacer una
mejor universidad»:

José Alfonso Esparza Ortiz.

 «La educación es una parte
fundamental del camino al progreso,
por lo que mi administración trabaja
con mucha armonía con la BUAP,  y
estamos  dando pasos firmes hacia la
construcción de una Puebla mejor,
equitativa y con oportunidades para
todos»: Rafael Moreno Valle Rosas.
Foto de  Víctor Escobar

El  Maestro José Alfonso Esparza
Ortiz, rector de la Universidad
Autónoma de Puebla, rindió  el IV
Informe de Labores del mandato
rectoral  2009—2013,   y realmente
su primer informe de labores por
haber sido rector interino, para
cerrar  la anterior
gestión administrativa.

Ante el pleno del Honorable Consejo
Universitario, que representa a toda
nuestra comunidad universitaria,  y
teniendo como invitados  de honor al
Gobernador Constitucional del
Estado, el Doctor Rafael Moreno
Valle Rosas, y a su distinguida
esposa, doña Martha Érika Alonso
Hidalgo de Moreno Valle,  el rector
José Alfonso Esparza Ortiz rindió su
informe de trabajo correspondiente

al último año de su gestión
administrativa como jefe de gobierno
de la Universidad Pública del Estado
de Puebla.

En esta ceremonia, el rector Alfonso
Esparza Ortiz entregó al secretario
general del Consejo Universitario,

José Ignacio Morales Hernández, el
informe de labores, así como el
anuario estadístico para su análisis
y discusión.

 Este evento fue muy diferente de los
informes del anterior rectorado,
porque esta rendición de cuentas fue
un acto protocolario muy solemne,
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muy sobrio, sin protagonismos y con
un verdadero y gran respeto con el
pleno del Consejo Universitario y
con  la comunidad  universitaria,  y
además fue muy revelador que el
Gobernador  Rafael Moreno Valle
haya manifestado que la BUAP
constituye una parte importante de la
riqueza de Puebla, y que haya

reafirmado  el compromiso de su
administración de continuar con el
trabajo coordinado, respetuoso y
conjunto con la Universidad Pública,
para impulsar del desarrollo
del estado.

Textualmente, dijo: «Queremos
seguir aprovechando la gran

capacidad y talento que existe en la
institución, para ponerlo al servicio
de Puebla y los poblanos. En la
BUAP vemos una parte importante
de la riqueza de Puebla. Me da gusto
ver los resultados en obras de gran
importancia que impulsamos con
recursos extraordinarios del
Gobierno del Estado, como la
Biblioteca Central Universitaria y el
Estadio Universitario. Pero también
debemos seguir trabajando para
ampliar la matrícula de la BUAP,
porque queremos que todos los
poblanos tengan la posibilidad de
seguir estudiando.»

 Además, dijo que la educación es
una parte fundamental del camino al
progreso, por lo que su
administración trabaja con mucha
armonía con la BUAP, porque están
dando pasos firmes hacia la
construcción de una Puebla mejor,
equitativa y con oportunidades
para todos.

Bien, muy bien por el Gobernador
Rafael Moreno Valle.

Respeto y diálogo entre los
universitarios, serán los ejes de mi
rectorado: Esparza Ortiz
El rector José Alfonso Esparza Ortiz
ha dicho que en la universidad es
donde confluyen todo tipo de ideas,
por eso en la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla se promueven
el diálogo, el respeto y sobre todo las
relaciones entre los universitarios
para que podamos juntos hacer una
mejor universidad.
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También ha dicho: «La autonomía
no es una idea abstracta, es un
ejercicio responsable que debe ser
respetable y respetado por todos.»
El diálogo abre las puertas a la
razón y la justicia: José Alfonso
Esparza Ortiz.

Convencido de que el diálogo
constante le permitió acercarse a
todos los sectores de la BUAP y
conocer sus necesidades, al rendir el
Cuarto Informe de Labores de la
Gestión 2009-2013, el rector Alfonso
Esparza Ortiz convocó a construir
una universidad moderna, pertinente
e influyente, que goce de
reconocimiento internacional.
«El diálogo ha sido la constante en
este breve periodo al frente de

nuestra querida Institución, porque
estoy convencido que esta práctica
abre las puertas a la razón y a la
justicia», sostuvo tras reconocer
avances y ubicar a los universitarios
como los beneficiarios de
sus acciones.

Al señalar que el talento de los
universitarios es el mejor de los
activos de la Institución, sostuvo que
«todas las acciones se han orientado
al beneficio del bien más preciado de
la universidad: su gente», con el fin
de mantener un clima de unidad en
la diversidad, a través del respeto al
contrato colectivo de trabajo, el
mantenimiento de la estabilidad
laboral y el reconocimiento del
trabajo de los universitarios.

«Es mucho lo que hemos avanzado.
Nos sentimos satisfechos de los
alcances logrados que nos ubican
como una de las mejores
universidades del país. No obstante,
como casa de conocimiento debemos
dar espacio a la autocrítica y valorar
logros, realizar cambios a la luz de
las profundas transformaciones que
vive la universidad en el mundo, y
que son parte de una realidad social
que demanda también otras
respuestas», afirmó.

En la Unidad de Seminarios, en
Ciudad Universitaria, ante el pleno
del Consejo Universitario e invitados
especiales, como el Presidente
Municipal de Puebla, Eduardo
Rivera Pérez, y el alcalde electo José
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Antonio Gali Fayad, rindió un
informe de acciones y logros en
cinco rubros: Vida institucional,
Estudiantes, Recursos humanos,
Transparencia y Calidad.

Acompañado  en el presidium  por el
Gobernador Rafael Moreno Valle
Rosas, y por el secretario general de
la Institución, José Ignacio Morales
Hernández, el rector señaló que los
estudiantes son el centro del
quehacer institucional, por lo que en
este año se diversificó la oferta
educativa: seis nuevas licenciaturas
que combinan el avance científico y
tecnológico con el fomento de la
creatividad y el desarrollo

sustentable, con lo que suman 83
licenciaturas y un profesional
asociado. En el posgrado existen 84
programas, entre especialidades,
maestrías y doctorados; y en el nivel
medio superior dos opciones: el
bachillerato universitario y el
bachillerato 5 de Mayo, que
considera un plan de
estudios internacional.

Luego de informar que la matrícula
en este año superó los 76 mil
estudiantes en estos tres niveles, para
quienes se fortalecieron programas
de apoyo a la permanencia, entre los
que se incluyen becas en distintas
modalidades, apoyo

psicopedagógico, educación para la
salud y acompañamiento académico
a través de tutores y mentores.
En esa dirección, en este año más de
8 mil estudiantes recibieron algún
apoyo económico para continuar sus
estudios. De las becas otorgadas por
Pronabes, a los estudiantes de
escasos recursos en el estado de
Puebla, por ejemplo, casi un cuarto
se destina a estudiantes de la BUAP.
Asimismo, se otorgaron 1,635
apoyos para estudiantes de
bachillerato, licenciatura y
posgrado, a través de los programas
La ciencia en tus manos, Jóvenes
Investigadores, Verano de Talentos,
Verano de la Investigación
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Científica, y el programa Delfín, de
investigación interinstitucional
para jóvenes.

También, durante 2013, agregó, se
firmaron 132 nuevos convenios de
colaboración con los sectores
empresarial, público y social, con lo
que suman 780 posibilidades de
intercambio académico para
enriquecer las experiencias
formativas y profesionales de la
comunidad universitaria.

Alfonso Esparza Ortiz citó, además,
el programa Escuela Verde, que se
puso en marcha en todas las
preparatorias de la Institución,
cuatro de ellas obtuvieron
certificados como «Escuela líder
ambiental»; así como el nuevo
sistema de bici compartida Lobobici,
que permite ahorrar tiempo en
traslados dentro de Ciudad
Universitaria, al tiempo que
contribuye a mejorar la salud de los
universitarios; y las nuevas unidades
y rutas de Lobobus y el Sistema de
Transporte Universitario.

Al afirmar que el esfuerzo cotidiano
de los universitarios es el motor que
impulsa la calidad educativa de la
Institución, Esparza Ortiz precisó
que con el objetivo de generar un
ambiente de certidumbre, en el año
que se informa se otorgaron 746
definitividades al personal
académico y administrativo, que ha
cumplido de manera ininterrumpida
su trabajo en la universidad, a través
de un proceso abierto, transparente y
con reglas claras.

Se creó, además, el Programa de
Estímulos al Desempeño y Carrera
Administrativa del Personal no
Académico, PEDCA, a través del
cual se reconoció la calidad de 924
trabajadores dedicados a las labores
de apoyo.

En esta ceremonia, dijo, 1,736
docentes, casi el 90% del total,
cuentan con posgrado.

El 55% tiene perfil deseable
PROMEP, y 447 profesores de
tiempo completo pertenecen al
Sistema Nacional de Investigadores.
Con más de 30 años al servicio de la
Institución, como docente, auditor,
contralor, tesorero, secretario general
y ahora rector, consideró que esa
experiencia le ha permitido
convencerse de lo importante que es
rendir cuentas claras a la sociedad:
«Por ello, en la BUAP trabajamos
con estricto apego a la ley en todos
los ámbitos. La transparencia de
nuestras acciones es una práctica
corriente y la rendición de cuentas
un ejercicio que nos permite evaluar
nuestro propio quehacer
para mejorarlo.»

En este año, las certificadoras
financieras internacionales: Fitch
Ratings, Standard and Poor’s y
Moody’s, por séptima, sexta y cuarta
ocasión, respectivamente, «han
ratificado con excelentes
calificaciones nuestra calidad
crediticia, la eficiencia de los
procesos financieros y las finanzas
sanas de nuestra universidad.»

Por otra parte, recordó que por
cuarto año consecutivo la BUAP ha
recibido de manos de la SEP federal
el reconocimiento por el total de la
matrícula en programas de buena
calidad, ya sea con nivel 1 de los
Comités Interinstitucionales de
Evaluación de la Educación Superior
(CIEES), o acreditados por
organismos reconocidos por el
Consejo para la Acreditación de la
Educación Superior (COPAES).

También, 44 de las maestrías y
doctorados se encuentran hoy en el
Padrón Nacional de Posgrados de
Calidad, dos de éstos en el nivel de
competencia internacional. «Hemos
obtenido la Acreditación
Institucional a la Administración, la
Gestión, la Extensión y Difusión de
la Cultura de los CIEES,
convirtiéndonos en la única macro
universidad del país que cuenta con
estos logros», aseguró el Maestro
Alfonso Esparza.

Asimismo, «somos la macro
universidad con el mayor número de
Cuerpos Académicos Consolidados,
en los cuales más del 40% de
nuestros profesores de tiempo
completo tiene participación. Hoy el
Centro Universitario de Vinculación
y Transferencia de Tecnología se
encuentra tramitando 118 patentes.»

En el rubro de extensión y difusión
de la cultura, otra de las funciones
sustantivas de la Universidad,
destacó los contenidos culturales de
XHBUAP, la Universidad en la
Radio, que alcanzan hoy a 2



99
03 OCTUBRE DE 2013

MOMENTO REPORTAJE

millones 109 mil habitantes, el 35%
de la población total del estado.
El Gobernador del Estado, Doctor
Rafael Moreno Valle Rosas
Por su parte, el Gobernador del
Estado, Rafael Moreno Valle Rosas,
ante los integrantes del Consejo
Universitario reconoció el respaldo
de la BUAP para la capacitación
magisterial, la realización de la
revista vehicular, el combate al
analfabetismo, la evaluación de
proyectos productivos con la
Secretaría de Desarrollo Rural,
Sustentabilidad y Ordenamiento
Territorial, y la creación del
esquema de Universidad a Distancia.
Rafael Moreno Valle destacó que la
ampliación de la infraestructura de
la BUAP contribuye a al logro de 
elevar en 8.5% la matricula en el
nivel superior, y recordó que
recientemente se inauguró el campus
Atlixco y se colocó la primera piedra
de la preparatoria 2 de Octubre de
1968, en el municipio de  Tepeaca,
para ampliar las instalaciones de la
Máxima Casa de Estudios de Puebla.

 También  dijo que se debe
aprovechar la capacidad y el talento
de los universitarios para ponerlos al
servicio de Puebla y contribuir a su
desarrollo.

Fue muy importante que el
Gobernador Rafael Moreno Valle
haya destacado  el crecimiento que
registra la matrícula de la Máxima
Casa de Estudios en el estado, y que
se haya pronunciado  por avanzar en
la calidad educativa.

En este sentido, celebró el enfoque
del rector de la BUAP: «De ver hacia
adentro de la universidad, de
reconocer que el principal activo es
su gente, la gente que trabaja, así
como los estudiantes, a quienes hay
que dotarles de herramientas para
competir en un entorno
de globalización.»

Conclusión

Este IV Informe de Trabajo
correspondiente al periodo 2009-
2013, ha sido muy bien recibido por
toda la comunidad universitaria,
sobre todo por la actitud tan atinada,
respetuosa y sincera del rector José
Alfonso Esparza Ortiz, quien con su
sencillez y prudencia características,
ha reconocido que: »La tarea de la
Universidad es infinita, pero justo es
hacer un alto para celebrar los éxitos
y corregir los fallos; ejercicios de
evaluación anual como el de hoy nos
permiten redoblar esfuerzos o
replantear estrategias para
garantizar el avance permanente.
Los invito a que el esfuerzo realizado
en el último año y que mucho
agradezco, continúe y fortalezca el
prestigio de esta centenaria
Institución que hoy puede ver el
futuro con confianza, certidumbre
 y esperanza.»

Estamos ante el inicio de un nuevo
rectorado,  pero sobre todo estamos
ante  el comienzo de una nueva
gestión administrativa de la
Universidad Pública en Puebla,  que
va a sanear radicalmente la
Institución,  que va a  pedirle  su

renuncia a  todos los corruptos
colaboradores del rectorado anterior
que depredaron el presupuesto, que
le va a devolver su credibilidad a la
Universidad, que va a  privilegiar  a
la Academia,  que va a apoyar  más
a la  investigación,  que
verdaderamente  le dará más apoyos
para su internacionalización,  pero
sobre todo que ya no la utilizará
para el enriquecimiento personal y
que no despilfarrará recursos en la
promoción personal, como lo hizo
Enrique Agüera Ibáñez.

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ

M
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La guerra de liquidación contra
el Antorchismo mexiquense,
lección para el Antorchismo nacional

Los Antorchistas hemos insistido en
que nuestra lucha en general, y en el
Estado de México en particular, no
busca ni ha conseguido nunca otra
cosa (siempre y en todas partes a
cuentagotas), que resolver algunas de
las necesidades y carencias más
evidentes e intolerables de una buena
mayoría de la población nacional,
aunque la pertinaz y feroz campaña
mediática diga otra cosa. Esto en el
corto plazo. A plazo mayor, hemos
dicho que peleamos por una mejor
distribución de la renta nacional y
por una reorientación drástica del
gasto social en favor de los que
menos tienen, para paliar la

tremenda injusticia social en que
vivimos. Y no hay manera de ocultar
esta verdad. El CONEVAL, p. ej., en
su informe más reciente, dice que
ocho de cada diez mexicanos, esto
es, el 80% del total de la población,
padece algún tipo de pobreza, y
otras fuentes aceptan que unos 17
millones viven en pobreza
alimentaria, es decir, que no tienen
asegurada siquiera la comida del día
siguiente. Las cifras del empleo
tampoco son mejores, pues al 5% de
desempleo abierto (más o menos),
habría que sumar un 35% del
ambulantaje, lo que arrojaría que el
40% de la PEA, aproximadamente,

carece de empleo formal. Están,
además, el nivel de los salarios, el
incremento en los precios de los
productos alimenticios y de primera
necesidad, el de otros indicadores
como la energía doméstica, el déficit
de vivienda, de salud, educación,
servicios básicos, comunicación,
transporte, descanso y recreo
entre otros.

La pobreza, pues, no la
inventó el Antorchismo; pero sí es un
hecho que somos, quizá, el
organismo de carácter político-social
que más énfasis pone, tanto en su
discurso como en su quehacer
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cotidiano, en la denuncia abierta de
esta situación, de los peligros que
entraña para la estabilidad social, en
la exigencia de que se atiendan y
resuelvan las manifestaciones más
agudas e inmediatas de la pobreza y
en que se lleven a cabo las reformas
necesarias, tanto en el modelo
económico vigente como en la
manera de ejercer el gasto público,
para atacar las causas profundas y
no sólo los síntomas superficiales de
la desigualdad. Y son esta postura y
esta práctica, casi con seguridad, las
causas de la irritación en contra
nuestra de quienes ejercen el poder
político y el dinero público; es esto
lo que les parece una inadmisible
intromisión de gente descalificada en
asuntos que consideran de su
exclusiva competencia, intromisión
que entorpece el «libre ejercicio del
poder», sin rendir cuentas a nadie, a
que todo gobernante aspira. Les
parece, además, un peligroso ataque
a la concepción del poder como
dominio absoluto e incontestado
sobre los demás, y fuente de honores,
privilegios y enriquecimiento
personal y «de equipo». Esta
molestia alcanza también,
seguramente, a poderosos grupos
económicos, que siempre están detrás
del poder político con el fin de
asegurar y acrecentar su influencia
social y su poder económico.

Para todos ellos el enemigo
a vencer es el Antorchismo. Así se
entiende mejor el odio que le
dispensan los medios, casi sin
excepciones y desde siempre, como

lo atestiguan los sucesos de las
últimas semanas. En efecto, hace
meses que los antorchistas no pisan
las calles del Distrito Federal en una
protesta masiva; y siempre que lo
han hecho, por convicción y por
razones de principio, evitan
pintarrajear y dañar inmuebles del
tipo que sean, cerrar vialidades
importantes intencionalmente, sitiar
oficinas públicas e impedir la
entrada y salida de empleados y
ciudadanos en general, intentar
derribar vallas metálicas colocadas
para obstruir su paso y provocar o
aceptar enfrentamientos a golpes con
la policía. Repito que esto ha sido
así desde siempre, pero ahora mismo
se puede constatar en los eventos de
protesta que hemos tenido que
realizar en ciudades como Toluca,

Puebla, Guanajuato, Tepic, Xalapa,
etc., para no recurrir a ejemplos más
remotos que, por lo mismo, pudieran
suscitar dudas en quienes no siguen
nuestra trayectoria. Y sin embargo,
no hay medio ni periodista que, al
hablar de la lucha del magisterio en
el D. F., Oaxaca o Guerrero, no nos
saque a colación tirándonos de los
cabellos, no nos ponga como
ejemplo de «vandalismo», de
chantaje y de prepotencia desafiante
hacia los poderes públicos y como
depredadores del patrimonio de la
ciudad y de los derechos de terceros.
Al final, terminan todos olvidando el
asunto central de su trabajo para
centrar sus ataques, sus «críticas» y
sus «denuncias» en el antorchismo y
clamando «castigo ejemplar» para
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sus líderes. Lo dicho: el «enemigo» a
vencer es Antorcha.

El ensañamiento de los
medios es suyo sólo en parte; la
porción mayor es inducida, ordenada
y pagada por quienes se duelen de
nuestra denuncia y nuestra lucha.
Allí está para probarlo el gobernador
del Estado de México, Eruviel Ávila
Villegas, que no sólo ha lanzado a lo
mejor y más aguerrido de su jauría
mediática en contra del antorchismo
mexiquense y de sus líderes, el
diputado Jesús Tolentino Román y
los presidentes municipales de
Chimalhuacán e Ixtapaluca, sino que
él mismo y sus funcionarios (o sus
protegidos como Axel García
Aguilera), descargan contra
Antorcha todo su poder, sus
influencias y su malicia para frenar
su lucha, negar solución a sus
peticiones y amedrentar a la gente,
sin detenerse ante maniobras fuera
de la ley y claramente constitutivas
de delito. Asesinatos de modestos
transportistas y sus abogados,
allanamiento de domicilios de
dirigentes y de estudiantes hijos de
aquéllos, terrorismo verbal a través
del teléfono y las «redes», siembra
de cadáveres con mensajes
sangrientos son algunos de los
«refinados» métodos empleados en
esta guerra de exterminio. Pero,
¿todo esto sólo porque el
antorchismo mexiquense demanda el
cumplimiento de compromisos
firmados por el gobernador Ávila
Villegas, varios de ellos con el aval
de la Secretaría de Gobernación? Sí,

eso es todo. Pero es mucho, pues se
trata de destinar dinero a obras para
los pobres y de defender el derecho
de trabajadores del transporte a
independizarse de la explotación y la
dictadura patronal de Axel García y
«su equipo». Se toca, pues, el punto
más sensible de toda esa gente: el
bolsillo. Y la respuesta no se ha
hecho esperar.

Es claro que la guerra
desbocada del Dr. Ávila Villegas no
es sólo suya. Sería demasiado
arriesgado y el señor no parece ser
un suicida en política. Todo indica,
pues, que detrás de él están fuerzas
políticas y económicas más
poderosas, mismas que han llegado a
la curiosa conclusión de que el
peligro para su dominación no es la
pobreza generalizada, sino el
Movimiento Antorchista; algo así
como decir que la culpa de la fiebre
no es el agente infeccioso, sino el
termómetro que la registra, y que el
remedio es, por tanto, romper el
termómetro. Creyendo que el
desarrollo de Antorcha se debe a las
«muchas» demandas que le han
resuelto y que la prestigian con sus
bases, concluyen que liquidarla es
tan sencillo como «cerrarle
completamente la llave»: ¡Cero
soluciones de aquí en adelante! Y
aquí está la gran lección para el
Antorchismo Nacional: Es un error
increíble, casi infantil, de los
estrategas oficiales, pensar que
Antorcha ha crecido por la
«generosa» solución a sus reclamos y
no como consecuencia obligada de la

pobreza nacional. Pero esta es la
verdad, y, por tanto, si la pobreza
sigue creciendo, Antorcha debe
crecer de manera proporcional y a
igual velocidad por lo menos. Esta es
la lección política de la estrategia
eruvielista, y es también la tarea
actual del Antorchismo Nacional. Y
si a esto se añade que el «gotero» se
cierra totalmente, es decir, si se
clausuran las pequeñas e
insuficientes válvulas de escape que
hasta hoy funcionaban, la
consecuencia será mayor
agudización de la pobreza y mayor
inconformidad social. Antorcha debe
crecer, entonces, más aceleradamente
todavía. La política de «cero
soluciones» es un tiro en el pie o un
poco más arriba, y los antorchistas
estamos obligados a entenderlo,
aprovecharlo y demostrar que es así:
que acabar con Antorcha sólo puede
lograrse de una manera: acabando
con la pobreza y la injusticia social.

MOVIMIENTO CIUDADANO
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Era  de mañana cuando helicópteros
tipo Black Hawk de la Policía
Federal(PF), realizaban sobrevuelos
en el espacio aéreo del Zócalo de la
ciudad de México, en  el plantón de
los maestros pertenecientes a la
Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación
(CNTE) comenzaban las rechiflas
hacia este acto intimidatorio,
preámbulo del desalojo planeado
para esa misma tarde.  Los gritos de
¡Oaxaca vive! o ¡Guerrero Vive!,
representaban las zonas de donde
eran originarios el mayor número de
profesores en protesta de los cuales
algunos optaron por retirarse
previniendo salvaguardar su
integridad física ante una ya muy
notoria presencia de la fuerza
pública. Las fuerzas del orden
iniciaron su cerco para encapsular a
los manifestantes, quienes se
armaron con palos, piedras y cuanta
cosa se encontrara a su cercanía y
que pudiera ser de utilidad para
un enfrentamiento.

Como olas del mar que se acercan a
la playa, una ola de color obscuro,
una ola  de policías y granaderos  se
desplazaba sobres las calles del
centro histórico para arrastrar con
sus escudos y toletes, con sus gases
lacrimógenos y  golpes a quien se
atravesara a su paso para
finalmente chocar con los
inconformes, haciendo estruendo
como lo hacen las olas del mar al
chocar con las rocas de la playa.

Después de tensas horas de
confrontación a golpes y de
incendios, los maestros se refugiaron
en el monumento a la revolución; en
cuestión de minutos una cuadrilla de
trabajadores de limpieza comenzó a
limpiar lo que momentos antes había
sido un campo de batalla, había que
dejar todo listo para los preparativos
de los festejos del inicio de la guerra
de independencia en 1810.

Precisamente en pleno mes patrio,
durante esos días de asueto en donde
se conmemoran aquellas batallas
heroicas de los héroes que nos dieron
patria, fueron aprovechados por
miles de mexicanos y extranjeros
para tomar un ligero descanso y
olvidarse del tumulto de las ciudades
para disfrutar de la playa aunque
habían pronosticado que el mal
tiempo no era el óptimo para
disfrutar de Acapulco y demás
playas del sureste mexicano.

La fuerza de la naturaleza se hizo
presente y como nunca antes se tenía
registrado, simultáneamente dos
fenómenos meteorológicos  afectaban
a zonas de nuestro país, por el lado

del Golfo de México, «Ingrid» y por
el lado del Océano Pacífico,
«Manuel» ponían las alertas del
sistema  protección civil. En cuestión
de horas varios poblados se vieron
bajos las aguas, la tragedia
comenzaba, los deslaves eran el
común denominador, gente sepultada
por toneladas de tierra, gente
incomunicada, turistas
atrapados, etc.

Después de la tormenta el agua
sacaba a flote muchas cosas, entre
ellas la pobreza de las  zonas más
marginadas económica y
socialmente del estado de Guerrero,
de Oaxaca y Michoacán en el sur
del país en general, nuevamente
dichos estados eran azotados por una
fuerza, ahora no la del Estado, sino
la de la madre naturaleza. Los
motores de los helicópteros Black
Hawk de la Policía Federal se
volvían a escuchar.

Fuerzas
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El ser humano crea su propio destino
y seguridad, a través de sus acciones,
pensamientos, y responsabilidad en
el perfil del comportamiento con
relación a lo que ejecute. Los
comentarios que plasmamos en la
Revista Momento que han sido
durante muchos años, son con el
ferviente deseo de que nuestras líneas
formen conciencia y buenos hábitos
en el desplazamiento de las personas
en la vía pública por cualquier
medio.

Se ha observado que en las calles de
la ciudades, ningún ciudadano
hombre o mujer, respeta los
ordenamientos viales, exponiéndose
a tener un percance de tránsito, y las
autoridades de tránsito no actúan
con responsabilidad y
profesionalismo, en el cometido que
tienen, que es la vigilancia del buen
comportamiento de todo conductor.

Todas las personas que ejecutan
cualquier actividad en la vía publica
y por cualquier medio, bien como
trabajo o diversión tienen derechos y
obligaciones, que deben de cumplir
con conocimiento y sentido de
responsabilidad, para gozar de la
seguridad y tranquilidad, sobre todo
ser respetuosas a todas las
disposiciones de tránsito y no
ejecutar acciones fuera de la
disciplina y al orden vial, pues quien
actúa al hay se va, y a sabiendas de
lo que ejecuta no es correcto, ya que
siempre se tendrán consecuencias
lamentables que se llaman accidentes
de tránsito.

ESCAPE

El exceso de infracciones viales, es
debido a la deficiente vigilancia

Se sabe que la autoridad de tránsito,
es la que tiene el deber de vigilar que
en la vía pública el comportamiento
de todos los conductores que circulan
por calles y carreteras sea correcto,
así como sancionar con la infracción
al conductor que no respeta las
disposiciones viales, y ejecuta todo el
perfil de la operativa en forma
desordenada y peligrosa, acción que
es muy frecuente de los manejadores
hombres o mujeres, que a sabiendas
de que cualquier falta vial que
cometan y son detectados por la
respetiva autoridad, pueden tener un
arreglo económico para no ser
infraccionados, acto que se llama
corrupción, que es la causa de que
los conductores infractores nunca se
eduquen, pues están consientes que
con dinero todo se arregla y no hay
castigo.

En la actualidad los titulares de
tránsito piensan que con el castigo
que se llama infracción, que se
aplica al conductores que cometen
cualquier falta vial, están
cumpliendo con el perfil de su
cometido, ya que para ellos es más
satisfactorio el exceso de infracciones
diarias, que los agentes viales
levanten, pues creen que con este
proceder de ingreso económico a las
arcas municipales por el número de
infracciones, demuestran ante la
máxima autoridad municipal que es
el Presiente Municipal, que si están
trabajando con eficiencia y
honorabilidad, lo que quiere decir
que con este proceder, del titular,

piensa que el perfil del cumplimento
y capacidad del trabajo que tiene
asignado lo demuestran levantando
muchas infracciones.

Se recuerda que hace años, en la
antes Dirección General de Transito,
un Director sustentaba el juicio que
el exceso de infracciones cometidas
por los conductores, es demostración
de falta de educación,
responsabilidad y de conocimientos
viales del comportamiento de los
manejadores, así como de la
deficiente vigilancia vial por parte
de la respectiva autoridad.

En la actualidad todo trabajo esta
cambiando, con tecnología moderna,
en el caso de los titulares de transito,
todo lo que hacen y ordenan para
que tenga la eficiencia se requiere,
que los «jefes», como se acostumbra
decirles sean poseedores de amplios
conocimientos administrativos,
técnicos, y operativos, pues en
muchas ocasiones las ordenes que
dictan los «jefes» tienen su
deficiencia, debido a la falta de
conocimientos que se requieren, pues
antes de dictar cualquier disposición
se debe de analizar y valorar las
consecuencias o beneficios que se
tendrán, y no solo por el hecho del
que ordena, y si se equivoca vuelve a
ordenar.

La Directora de Tránsito Municipal
Carolina Zabalegui Velásquez, hizo
del conocimiento de la ciudadanía,
por los medios de comunicación, que
las in fracciones viales que cometen
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los conductores de cualquier tipo de
vehículo han aumentado un 40 %,
pensando que con el exceso de
infracciones es demostración de la
eficiente vigilancia por parte del
personal de tránsito. al respeto se
puede señalar que todo conductor
que comete un falta vial esta
demostrado irresponsabilidad y falta
de educación en el ejercicio de la
conducción, razón por lo que es
mejor que todo conductor sea
educado y tenga amplio
conocimientos en la Materia de
Educación vial.

La Infracción no educa y si forma
resentimiento, solo demuestra falta
de profesionalismo de los titulares

La seguridad vial debe existir para
todos

La seguridad pública vial, es una
función ineludible de las autoridades
de tránsito para con todos los
ciudadanos, pues esta comprobado
que sin seguridad vial no hay
convivencia armónica, ni
tranquilidad social, ni el ambiente es
propicio para producir, comerciar y
prosperar.

En la actualidad el reclamo
ciudadano, es por una mejor
seguridad para todas las personas
que se desplazan por las calles y
carreteras por cualquier medio, pues
en últimas fechas se han
incrementado en forma alarmante
los accidentes de tránsito,

ocasionando la pedida de vidas y de
cuantiosos intereses económicos, por
tales circunstancias los efectivos de
tránsito deben de aumentar sus
conocimientos y capacidad en el
terreno de la vigilancia vial, para
proteger con mayor eficiencia a
todas las personas que hacen uso de
la vía pública.

La falta de una eficiente vigilancia
de los agentes viales, para el
desplazamiento de las personas en la
calles de la ciudad, es un verdadero
absurdo, se impone un orden
determinado para beneficio y
seguridad de las viandantes, pues no
olvidar que toda persona que hace
uso de la vía pública requiere de una
educación especial en materia de
Educación Vial, ya que entre
mayores conocimientos y educación
tengan los peatones en el área de
vialidad se autor protegen más de
cualquier accidente.

Se ha observado que cuando se
registra un accidente vial a un
peatón, las personas expresan que
son hechos debido a la ineficiencia
de la vigilancia de los elementos de
tránsito, al respeto se sabe que el
peatón tiene derechos y obligaciones,
que con mucha frecuencia no las
cumple, pero en una u otra forma el
peatón siempre tiene preferencia de
paso.

En conclusión la seguridad vial, debe
de existir en todo lugar y momento
para todas las personas, teniendo
siempre presente que para cruzar de

una banqueta a la opuesta, debe de
ser en la esquina, a donde la
autoridad ha marcado con rayas
amarillas la zona correcta para tal
fin, que se llama zona de peatones.

Toda acción que ejecuta el ser
humano en la vía pública debe de ser
con educación y respeto para su
propia seguridad. El que ama el
peligro en el perece.

Que la titular de transito municipal,
no piense que con el exceso de
infracciones se terminaran los tantos
problemas viales, se requieren los
conocimientos y la educación de las
autoridades y causante.

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com
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Un periodista le indica al rector
electo lo que debe(sic) hacer la UAP;
señala su tarea para que sea la
universidad del futuro. Al día
siguiente de su elección, de modo
imperativo, en su «Esparza ya es
rector. ¿Ahora que viene?» establece:
«la universidad necesita un salto de
calidad.»(Cambio 12-09-13)

Arturo Rueda, director de este
periódico, extrae tal conclusión de
una sucinta, más que breve análisis
de lo que es la UAP hoy; en tres
premisas despacha lo que ha hecho
esta «Benemérita»(sic) institución en
nueve años del rector anterior: «la
BUAP necesita más dinero para
extender su modelo de calidad
educativa. Ya no basta presumir que
se recibieron tales o cuales
certificaciones, como tampoco que
las grandes calificadoras avalan el
manejo de las finanzas
públicas.»(Idem.) ¿No debería decir
finanzas universitarias?

El mismo autor y mismo escrito
publica en E-Consulta(12-09-13) con
otro título y sin el mentado
preámbulo: «Meta de la BUAP, estar
entre las cinco mejores del país».
Así, de modo imperativo, le fija la
tarea a la UAP.

Sin que el «periodista» lo advierta su
acto es el remate de una paradoja
que comenzó hace ya bastante
tiempo. Desde que fuera bautizada
de Benemérita esta cuatricentenaria
Institución educativa no decide ni
elabora por sí misma su propia

¿Los retos del nuevo rector…?

TIEMPO

tarea; tanto que lo de Benemérita
por ejemplo, fue decisión del
entonces rector José Doger y del
gobierno del Estado. Y eso que su ley
orgánica le impone el derecho y
deber de elaborar su labor diaria y
futura; es decir, la autonomía de que
goza ha de ser ejercida precisamente
desarrollando esto. De ahí que el
«periodista»(sic) con su escrito
violente su ley interna y es, dicho de
modo universitario, una intromisión.
Y algo más: a-universitario.

Véase sino el preámbulo –premisas y
conclusión- salta por su
impropiedad: en la primera establece
que en la UAP impera un modelo de
calidad educativa. Las dos premisas
siguientes, la descalifican; refieren,
más bien, el estado lamentable de la
UAP, dedicada a recibir
certificaciones y obtener aval de
grandes certificadoras. Y de estas
saca su pretendida conclusión, la
cual  suena más a indicación(sic).
Los periodistas –siendo tales- dicen:
no hay ilación; en la universidad se
dice: no ha pasado por ella. En fin…

Lo que hiere el sentido común –y
enerva el universitario- es que
establezca la tarea presente y futura
de la UAP.: necesita un salto de
calidad. Y ya en la explicación de
los motivos que sustenten semejante
sentencia del periodista, resulta que
no es Arturo Rueda su autor, sino
que este «nigromante» dice que «el
QS World University Ranking 2013,
el catálogo de la calidad académica
de las mejores universidades del

mundo, le ha puesto a Alfonso
Esparza Ortiz su gran reto luego de
conseguir la legitimidad que da el
74.5 por ciento de participación en
la elección de rector.»(Idem). Y
reproduce el catálogo: la BUAP
aparece ahí, muy lejos de los
principales centros universitarios del
mundo, «más allá del lugar 700». Y
muy lejos de instituciones mexicanas
mejor posicionadas: la UNAM en el
168, le siguen el IPN., la U. de
Guadalajara y, finalmente, las U.
Estado de México y la Autónoma
Metropolitana. Y concluye: «La
misión de Esparza Ortiz, quien todo
indica(sic) tendrá un largo y estable
rectorado, es trepar en ese ranking
por lo menos a niveles de la
UDG.»(Idem)

Pero, ¿qué tienen que ver legitimidad
del rector electo con el salto de
calidad que el periodista le indica(¡)
al rector electo? No hay más que
establecerla: es la misma que hay
entre un periodista que estudió –se
formó como tal- y el que se hace a
palos… en la práctica; o sea, que
para este «nigromante» el por ciento
de participación otorga, de suyo,
legitimidad. Y obtenida ésta Q. S. le
impone a A. Esparza el reto. Pero
¿de dónde saca este periodista tal
relación? ¿Es el relacionador público
que logró esto? Y aunque fuera así,
no sería creíble tal resultado.
Primero: su idea de legitimidad
choca y hiere el sentido común: el
rector es legítimo porque en su
elección participó las 3 cuartas
partes de universitarios. Pero
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legitimidad no significa tal, incluso
en la UAP; y esto a pesar de toda
acción anti-universitaria impuesta.

Y segundo: hay que dar por supuesto
que QS. le dirá el cómo dar el salto
de calidad al rector electo, puesto
que tal es lo que afirma el periodista
A. Rueda. Pero resulta que QS. no
hace esto; es más, no sabe de esto. Es
una empresa encuestadora que
elabora su catálogo preguntando a
profesores universitarios y
empleadores cuáles es la mejor
universidad del mundo: de ahí sale
su ranking. Pero entonces este
«nigromante» tiene que saber cómo
dar el tan mentado salto de calidad.
¿O no?

El resto de su columna de director
del periódico «Cambio» denota, más
bien, su in-comprensión –por decir
algo- de la universidad, de lo que
tiene que hacer una Institución de
educación Superior para ser tal. En
lugar de esto repite: «El ex tesorero
se encuentra ampliamente
legitimado…» Y sigue relatando el
cómo llegó hasta el momento de su
elección, los avatares que enfrentó
Esparza como rector interino. De ahí
saca la siguiente pregunta: «¿Pero
cuál es la nueva dirección? Esparza
Ortiz ha repetido numerosas veces
que su prioridad es mirar hacia
dentro de la BUAP, alejarse de las
tentaciones políticas»; de la de sus
predecesores nombrados como
ejemplo. Y sin más lo acota con este
postulado: «Si el rector ha decidido
mirar hacia dentro de la universidad

y no usarla como trampolín, necesita
parámetros de su éxito.»(Idem)

Y ¿Cuál es el parámetro? El mentado
salto de calidad. Pero ¿en qué hace
consistir esto? No responde; afirma
que «el único salto posible es alentar
la investigación para consolidarse
como una de las cinco universidades
del país, y luego trepar en ranking
internacional de QS.»(Idem) Pero
¡semejante afirmación carente de
sentido de realidad, raya en lo no
imaginable!

¡Alentar la investigación! No un
rector electo sino desde hace ya
tiempo México ha creado toda una
institución, el CONACYT, no para
alentar sino que promueve
investigación –mediante estímulos-
en las Instituciones de Educación
Superior. Y ¿que ha logrado? La
actividad diaria de éstas no tiene
incidencia en la vida del país. ¿O sí,
señor periodista? Es decir: ¿tiene
sentido de realidad tal investigación?

Y es que el periodista ni siquiera
sospecha que las Instituciones de
Educación Superior para realizar
investigación científica, primero
tendrían que superar deficiencias y
faltas con las que funciona el sistema
educativo nacional; no entiende que
estas se reproducen en el
desenvolvimiento de su actividad
académica diaria. Y suponiendo que
dichas instituciones lograran esto,
luego tendrían que hacer que sus y
profesores manejen el lenguaje de la
ciencia enseñando a sus alumnos;

cosa que no ocurre. Logrado esto
podría generarse ambiente que haga
florecer la ciencia. Y así podrían
encaminarse a realizar investigación
científica.

Lo que entiende bien y hace mejor
con su periódico es poner a 2
rectores anteriores de ejemplo al
nuevo rector electo. Uno bueno y
otro malo, derrotado en la pasada
elección estatal. A cual…

De tal naturaleza es el trabajo que
realiza.
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Actualmente ha ido creciendo la
percepción de interdependencia y de
interconexión entre lo que pasa en
los diferentes lugares. El uso de las
tecnologías y las redes sociales han
producido una mayor movilidad de
personas y de productos, la
información fluye con más rapidez,
las fronteras prácticamente han
desaparecido.

GLOCALIDADES

Redes municipales, un camino
para el desarrollo local

También el efecto de la
globalización ha causado diversos
impactos en los territorios, en las
ciudades y en los gobiernos locales.
Los municipios, aunque tengan poco
peso en las relaciones internacionales
en comparación con los Estados, los
grandes medios de comunicación y
las empresas, e incluso en

comparación con las grandes ONG,
no obstante están situados en
primera línea para contribuir en el
desarrollo regional y nacional.
Cada vez es más común,
principalmente en América Latina y
Europa, que el Municipio sea visto
como una opción para el desarrollo
de diversas estrategias y proyectos de
desarrollo económico local.

Las estrategias que se implementan
para la aplicación del desarrollo
local exigen que los gobiernos
municipales y el resto de actores
comunitarios establezcan alianzas,
coaliciones y acuerdos para llevar
adelante proyectos y acciones a
favor del desarrollo de
sus territorios.

Como lo comentamos anteriormente,
los organismos internacionales
oficiales, empresas transnacionales y
organismos de la sociedad civil de
carácter internacional ponen cada
vez más en primera línea la
importancia de las ciudades y de los
territorios en la construcción de un
mundo menos desigual, con menos
riesgos y menos desequilibrios. Sin
embargo todavía falta mucho
camino por recorrer, es necesario
contar con una mayor participación
de las autoridades locales y de los
ciudadanos y de sus organizaciones,
que haga posible una lucha más
efectiva contra la pobreza, contra el
cambio climático y por un desarrollo
económico y del empleo
más inclusivo.
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Dentro de esta mayor participación
local, la cooperación municipal debe
encontrar su propia espacio para dar
el paso a la búsqueda de la
cooperación internacional, a través
de la creación de redes en aras de
fortalecer «el buen gobierno»
municipal a escala internacional.
Esta  cooperación entre municipios
debe promover una amplia y extensa
red de ciudades y localidades donde
sea tan importante la cooperación de
territorios urbanos, semiurbanos así
como rurales, con el fin de fortalecer
la actuación del Ayuntamiento de
manera directa en las necesidades
propias del territorio, así como la
coordinación entre diferentes niveles
de gobierno, la relación más directa
con los ciudadanos y la construcción
de relaciones más eficaces y
coherentes entre los gobiernos
municipales y las Organizaciones de
la Sociedad Civil.

La cooperación al desarrollo
municipal actualmente, aunque está
regulada, en la práctica solamente se
aplica para acciones asistencialistas,

como es la atención a necesidades
básicas de las poblaciones
vulnerables, la ayuda de emergencia
o el envío de materiales y recursos;
así como en la planeación y
ejecución de desarrollo urbano
regional o las llamadas
«intermunicipales». Sin embargo hay
otras acciones que podrán ser
aplicables en las tareas de la
cooperación municipal, orientadas al
cambio y a la transformación de las
sociedades en desarrollo a través de
procesos de fortalecimiento de las
sociedades locales, de las
instituciones y al apoyo a la
instrumentación de políticas
públicas locales.

En estas nuevas oportunidades de
cooperación municipal, la aplicación
de redes locales se vienen
constituyendo como un camino
importante para consolidar el
desarrollo local con miras a generar
sinergias, aprovechar las diferentes
capacidades, e intensificar la
coordinación por parte de los
gobiernos municipales para poner en

marcha proyecto en común entre
varios municipios.

Otra de las ventajas de la creación
y/o participación de los gobiernos
municipales en redes, abre la puerta
a gobiernos locales pequeños o sin
mucha experiencia a la
consolidación del desarrollo
aprovechando las acciones que se
deriven del actuar de otros gobiernos
urbanos; así como al intercambio de
buenas prácticas en política pública
local y, a la vez, facilitando el
acceso a la información y a las
experiencias de otros.

Las redes, cuando funcionan
adecuadamente, son un medio eficaz
para el fortalecimiento institucional
mutuo.

*Consultor en estrategias para el
desarrollo local y la productividad
comunitaria
finchaustegui@yahoo.com.mx

GLOCALIDADES
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Si evolucionó a mejor, por selección
natural, escogiendo la naturaleza por
azar sus mutaciones, incluyendo los
procesos bioquímicos y neuronales
que le dan conciencia:

¿Cómo es que no logró tener lo más
desarrollado de entre todos los
animales?
¿Falló la selección natural?
¿Porqué no hay animales que tengan
todo?
¿Porqué no hay otros animales con
conciencia?
¿Cómo explicar las cadenas
alimenticias, si en el principio no
existían, y los seres vivos existentes
en ese momento vivían de otra cosa
que no fueran otros seres vivos?

Si como dicen algunos que creen
saber, el hombre tiene sobre la tierra
cientos de miles de años. Teoría por
cierto en proceso de extinción.
Surgen varias preguntas:

¿Cómo es que el hombre fue capaz
de crear un alfabeto sólo hasta en los
últimos 5 mil años de su existencia,
y por qué no lo hizo antes?
¿Porqué las pinturas rupestres no
tienen aparentemente más de 15,000
años, si no es que menos?
¿Cómo es que no fue capaz de
comunicarse socialmente antes y de
transmitir su historia y tradición
aunque sea verbalmente?
¿Porqué no tenemos nada de
información de la historia del
hombre, hasta relativamente hace
poco tiempo?

¿Cuándo tuvo conciencia y
preocupación por su existencia
contingente?

¿Por qué la evolución, si se acepta,
fue tan extraordinariamente lenta
durante millones de años y por otro
lado tan extraordinariamente rápida
en los últimos 5 mil años, y
tecnológicamente vertiginosa en los
últimos 10 años?

Si el hombre era capaz de
reproducirse y tener varios hijos,
suponiendo que muchos de ellos
murieran por las condiciones
adversas, las matemáticas
cuestionan:

¿Porqué somos tan pocos sobre la
tierra, tomando en consideración el
tiempo que se dice existe ya sobre la
tierra como hombre?
¿Si nos reproducimos actualmente a
razón de 1,000 millones cada 12
años, cómo es posible que la
naturaleza lo permita, ya que a ese
ritmo en el año 2065 seremos 18,000
millones de habitantes, y al final del
siglo seremos más de 40 mil millones
de habitantes?
¿Porqué han existido exterminios
parciales en diferentes épocas, como
diluvios, epidemias y demás?
¿Cuál es la lógica de la naturaleza
en permitir este atentado a la
subsistencia de las especies?
¿Cómo la naturaleza ha permitido
que el hombre destruya masivamente
a miles de especies que integran las
cadenas alimenticias y con ello la
sustentabilidad de las mismas y la
propia?

Entre lo objetivo y lo subjetivo

¿Cómo se explica lo intangible a
partir de lo tangible?
¿Cómo se explica el pensamiento
abstracto a partir de lo concreto, a
partir de reacciones bioquímicas?
¿Por qué el ser humano es tan
extraordinariamente complejo y
opera sistémicamente sin excepción?
¿Cómo se logró formar el cerebro,
los sistemas nerviosos, circulatorios,
respiratorios, digestivos, límbicos,
etc y operar juntos tan
armónicamente.?
¿Por qué la gran dependencia del
hombre frente a la naturaleza, su
necesidad de comer, tomar agua,
protegerse del clima, desechar lo que
come y bebe una vez procesado, y
además requiere hacerlo de forma
tan frecuente?
¿Porqué otras especies tienen menor
dependencia de estas necesidades
biológicas?
¿Si el hombre es superior, porqué
otras especies dependen entonces
menos de la naturaleza o tienen
ritmos más cómodos?

El hombre tiene sentidos que le
permiten percatarse de la creación,
sus sentidos son como dijimos muy
limitados, por lo que solo percibe
una pequeña parte del universo, no
percibe ni lo muy grande ni lo muy
pequeño, ni lo muy agudo o lo muy
grave, ni más allá del infrarrojo o
más allá del ultravioleta, ni lo
demasiado terso o lo demasiado
rugoso.

NUESTRO MÉXICO

Preguntas en búsqueda de respuestas
Segunda parte
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En otras palabras lo que puede
penetrar a nuestra mente por
nuestros sentidos sólo es una
parcialidad de la realidad:

¿Cómo puede el hombre preciarse de
conocer la realidad?¿De dónde le
viene la soberbia, si por definición
no conoce en realidad casi nada?
¿Para qué tantas limitaciones de
percepción en la especie dominante?
¿Para qué adquirir conciencia e
inteligencia en un ambiente tan
restrictivo?

Cuando el hombre descubre a partir
de la tecnología, cosas que no podía
percibir antes, lo que logra
extendiendo artificialmente sus
sentidos, por ejemplo con
microscopios o telescopios, sensores,
y demás equipos, se convierte en un
observador de la naturaleza
privilegiado, y usando la ciencia
descubre las leyes de la naturaleza,
para comprender aunque sea
parcialmente las cosas que antes no
entendía, ahora genera nuevas
hipótesis y las verifica:

¿Cuánto realmente conoce el
hombre?
¿Porqué empezó apenas hace unos
200 años realmente a conocer
científicamente?
¿Porqué la ciencia es tan reciente?

Cuando el hombre adquiere
conciencia de sí mismo, de su
finitud, le preocupa su origen y su
destino:

¿Por qué le preocupa su origen y su
destino?
¿De dónde le viene esa
preocupación?
¿Por qué desea explicarse de dónde
viene y a dónde va?
¿Por qué le interesa saber si después
de la muerte hay algo?
¿Qué sentido tiene buscar estas
explicaciones si finalmente se va
morir?

El hombre desde que genera registros
de cualquier forma, en ellos plasma
su inquietud o duda sobre la
existencia de algo sobrenatural o
algo que explique todo esto, pero si
en realidad todo fue fortuito:

¿La historia de la filosofía y de la
teología, ha sido toda inútil?
¿Todo ha sido producto de la
imaginación e ignorancia del
hombre?
¿La razón es sólo un efecto divertido
de la naturaleza que no conduce a
nada?

Desde hace 5,000 años se tienen
registros del inicio de las religiones:

¿Porqué los hombres creen en ello?
¿Por alcanzar alguna explicación
que le satisfaga, aunque no la pueda
comprobar?
¿Porqué si la ciencia ha avanzado
tanto, no logra erradicar las
religiones?¿Porqué entre los
monoteístas y los politeístas
representan casi el 80% de la
humanidad?
¿El hombre es incapaz de razonar
debidamente?

¿Es capaz la ciencia de explicar
todo?
¿Porqué el hombre tiene esa
necesidad inmanente de lo sagrado,
de dónde le viene?
¿Por qué siente cuando hace mal o
cuando hace bien?

Todos los que creen en algún Dios, o
la vida después de la vida, que son
miles de millones:
¿Están todos locos, o son unos
ignorantes?
¿Acaso son una especie sub
desarrolada?
¿Por qué existen muchas personas
que dieron la vida por sus creencias?
¿Estaban locos?

Si la vida terrena, es lo único a lo
que puede aspirar el hombre:

¿Entonces para qué tiene razón y
voluntad?
¿Para qué actuar con sentido social y
solidario?
¿Qué sentido tendrían los demás si lo
importante soy yo mientras viva?
¿Le servirá de algo su vida, además
de crear tecnología y ciencia?
¿De qué sirve descubrir y explicar la
naturaleza, incluso alterarla, si al
final la vida se acaba y ya?
¿Para qué actuar bien, si es más
cómodo hacerlo como salga, mal o
bien, si nada tiene consecuencias
posteriores a la muerte?

NUESTRO MÉXICO
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Hace algún tiempo conocí a una
joven estudiante de la licenciatura de
historia por la Universidad Nacional
Autónoma de México me comunicó
sus investigaciones en el  Colegio de
Historia de la Facultad de Filosofía y
letras, sobre Manuel María de
Zamacona, en el 2011, dos años
después me entregó la tesis sobre ese
personaje, uno más de la poblanidad
olvidado y en su dedicatoria apuntó
la autora Ana Silvia Rábago
Cordero, «Tan olvidado por la
historia y tan recordado por
nosotros», se refería a su asesor y
amigo mutuo, el Maestro Alfredo
Ruiz Islas.

Desde que hablamos del abogado
Zamacona, me propuse sin
conseguirlo hasta ahora, se publique
como libro, no tesis, la investigación
de Silvia como rescate de un ilustre
político, abogado y diplomático
poblano de larga labor en todos esos
campos siempre con dignidad y
congruencia.

Zamacona nació en la Angelópois el
13 de septiembre de 1826 y murió en
la capital mexicana el 29 de mayo
de 1904, estudió en el Seminario
Palafoxiano y en el Carolino, fue
Director del periódico Siglo XIX y
del Globo, Ministro de relaciones
con Juárez de julio a noviembre de
1861, firmó con el representante
británico el «tratado Wayke-
Zamacona» que consolidaba la
deuda con ese país y permitiría
alejarlo de la intervención, pero que

C U L T U R A
A rescatar la figura de un poblano injustamente olvidado:

Manuel Maria De Zamacona Y Murphy

rechazó el Congreso, González
Ortega lo señala en el gobierno
trashumante  de Juárez rumbo a Paso
del Norte, Porfirio Díaz en su
memorias escribe que vivió en casa
de Zamacona en los días del Sitio
del 2 de abril de 1867, en la cima
del cerro de S. Juan, cuartel general
del ataque, enviando Zamacona su
familia a Cholula y haciéndole
personalmente agradable la
permanencia del militar oaxaqueño
en su hogar.

Diputado federal con Juárez, se
opuso a la reelección, Miembro de la
Comisión de Reclamaciones a
Estados Unidos, su pre-candidato a
la presidencia de México en 1890,
Ministro de la Suprema Corte de
Justicia y Ministro Plenipotenciario y
Embajador en Washington largos
años y Senador de la Republica.

A través el libro citado, conocemos
no solamente al personaje que supo
vivir partes fundamentales de la
política del Siglo XIX mexicano,
unidos Zamacona y México puede
entenderse  mejor esa etapa vital en
la formación del estado mexicano sin
que Zamacona desgraciadamente
forme parte estelar en la lista de
personajes liberales de ese tiempo
mexicano nutricional, participante
en los tres «órdenes de gobierno y en
la diplomacia».

Consiguió entre otras cosas el
reconocimiento y restablecimiento de

las relaciones con Estados Unidos en
larga labor de cabildeo.

Zamacona murió a los 78 años, de
pulmonía, en la ciudad de México,
Porfirio Díaz encabezo la ceremonia
fúnebre al lado de su esposa
Manuela María Inclán y sus hijos
Amelia, Elena María y Manuel,
Director de Correos  y que propuso
el todavía actual gran edificio de
correos , el Palacio postal .

Es indispensable por elementa
justicia rescatar la figura de Manuel
María Zamacona y Murphy y con
ello, el libro de la historiadora Ana
Silvia Rábago Cordero.

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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Maqroll el Gaviero =
Álvaro Mutis (1923 – 2013)

Tributo mínimo después de su muerte

Hijo de diplomático, huyó de la
dictadura del General Gustavo Rojas
en 1956, cumplió una condena de 16
meses de prisión en Lecumberri
México por un asunto negro con la
petrolera Esso, lo cual le dejó una
experiencia terrible pero a la vez
fecunda. Fue locutor de radio.
Trabajó como operador de relaciones
públicas de la aerolínea Lansa.
Gerente de ventas de la Twentieh
Century Fox y de Columbia Pictures
y prestó, durante un largo tiempo, su
voz a Elliot Ness en la serie
televisiva Los Intocables. Sin duda
una vida plena de aventuras, tal
como la de su personaje Maqroll el
Gaviero, vagabundo apátrida cuya

errancia lo lleva por tierras y mares
de leyenda y del cual no se conoce
procedencia, nacionalidad ni años de
vivencia en la tierra, realmente un
aventurero quien lo más cercano a
identidad está dado por un dudoso
pasaporte chipriota, y aunque el
buen Álvaro no lo quiera, representa
en cierta medida la prolongación
novelesca de sus utopías. Maqroll el
Gaviero, siempre está ahí gravitando
sobre la humanidad del escritor.
Maqroll es un nombre extraño, que
contiene además una extraña
fonética, suena como una expresión
onomatopéyica y no como nombre
de persona, pero el asunto no para
ahí, sino qué imagínense: Maqroll el

Gaviero, mucho más raro aún.
Gaviero no es una palabra de uso
común, se asocia al lenguaje del
mar, así, gaviero entonces, es un
marinero que vigila la gavia, que es
a su vez una plataforma situada en
el cuello de un mástil en los barcos
de vela.

Mutis, ha sido, en cierto modo,
transhumante, una suerte de Simbad
moderno, siempre acuciado para
escudriñar con asombro: «el variado
paisaje humano de la aventura y el
azar en territorios míticos que no
parecen descubiertos aún por la
civilización». Consciente de su poder
y de su talento narrativo nos inyecta
su droga literaria desde el principio
de sus novelas o poemas para no
soltarnos y dejar en nuestro torrente
sanguíneo y neuronas, la avidez por
perseguir la estela que va dejando su
pluma. Sus novelas son de aventuras,
Maqroll se deja ver desde la
justificación que realiza el autor
para internarse en el texto apenas al
principio, como en La nieve del
almirante, por ejemplo, donde relata
que al pasear por el Barrio Gótico de
Barcelona, famoso por sus bien
abastecidas librerías de viejo se
encontró con una bella edición,
encuadernada en piel púrpura, del
libro de P. Raymon que buscaba
hacía años y cuyo título era ya toda
una promesa: Enquete du Prévot de
Paris sur l’assassinat de Louis Duc
D’Orléans; editado por la
Bibliothéque de l’Ecole de Chartres
en 1865.
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Estando a solas y comenzar a
escudriñarlo notó que en la tapa
posterior había un amplio bolsillo
destinado a guardar originalmente
mapas y cuadros genealógicos, que
complementaban el sabroso texto del
Profesor Raymon. En su lugar halló
un cúmulo de hojas, en su mayoría
de color rosa, amarillo o celeste, con
aspectos de facturas comerciales y
formas de contabilidad. Al revisarlas
de cerca dióse cuenta que estaban
cubiertas con una letra menuda, un
tanto temblorosa, febril, trazada con
lápiz color morado, de vez en
cuando reteñido con saliva por el
autor de los apretados renglones.
Estaban escritas por ambas caras,
evitando con todo cuidado lo
impreso originalmente, lo cual
comprobaba que en efecto, se trataba
de formas diversas de papelería
comercial. De repente el nombre del
autor de la escritura le saltó a la
vista y le hizo olvidar la
investigación del historiador francés
que llevaba a efecto. Al final de la
última página, se leía, en tinta verde
y en letra un tanto más firme:
«Escrito por Maqroll el Gaviero
durante su viaje de subida por el río
Xurandó. Para entregar a Flor
Estévez en donde se encuentre».

Estos abigarrados papeles eran
entonces una especie de diario donde
el Gaviero narraba sus desventuras,
recuerdos, reflexiones, sueños y
fantasías, mientras remontaba la
corriente de un río, entre los muchos

que bajan de la serranía para
perderse en la penumbra vegetal de
la selva sudamericana inmensurable.
Este diario del Gaviero, al igual que
otras tantas cosas que dejó escritas
como testimonio de su encontrado
destino, es una mezcla indefinible de
los más diversos géneros: va desde la
narración intrascendente de hechos
cotidianos hasta la enumeración de
herméticos preceptos de lo que
pensaba debía ser su filosofía de
la vida.

Por otra parte vale la pena
consignar su cálida relación con el
género femenino y en sus libros la
mujer acapara la atención del
marino Maqroll = Álvaro, dice de
ellas: «Las mujeres no mienten
jamás. De los más secretos
repliegues de su cuerpo mana
siempre la verdad. Sucede que nos
ha sido dada descifrarla con una
parquedad implacable. Hay muchos
que nunca lo consiguen y mueren en
la ceguera sin salida de sus
sentidos». Así como Flor Estévez es
la compañera del Gaviero en La
nieve del almirante antes de subir
por el río Xurandó, también en Ilona
llega con la lluvia tiene a su ángel,
encarnado en Ilona Grabowska, o
Ilona Rubinstein, alta, rubia, nacida
en Trieste, de padre polaco y madre
triestina, con 45 años, piernas
esbeltas y firmes -había sido su
amante, cómplice inigualable de
correrías y negocios no siempre muy

derechos-. Ilona se le aparece
provincialmente en Panamá mientras
Maqroll está a punto de caer al
abismo. El Gaviero había
desembarcado del buque carguero
Hansa Stern en la ciudad del canal,
porque el capitán Winfried Stern,
cargaba una deuda ya imposible
de pagar.

En Panamá, Maqroll e Ilona instalan
un prostíbulo, viven de nuevo su
amorío, pero a la vez, Maqroll, el
aventurero de tierra caliente, el
marino, el contrabandista, el filósofo
y enamorado hedonista es testigo de
una tragedia que lo deja con un
dolor sordo en mitad del pecho.
Después de Ilona, posterior a Flor
Estévez, reconocida la selva, el mar,
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la geografía de los puertos del
mundo, experimentado el dolor, la
angustia y el viaje, llegamos a saber
de dónde le viene ese pensar como de
aventura, esa manera de pregonar a
la selva, al río, el proclamarse sin
falsa palabrería ser el traductor del
vocerío de la naturaleza que lo vio
nacer, hay un duende instigador cuyo
sino es acercarlo siempre al alma de
las frutas, a las soledades de las más
oscuras noches en la vasta
cosmogonía vegetal. Porque Álvaro-
Maqroll, después de amar y
aventurarse por la exuberante
naturaleza, de entremeterse en sus
paisajes de verdores mojados, de
llenarse el espíritu con los cielos
azules y noches repletas de estrellas,
después de empaparse del murmullo
de aves y del eco de los animales y
su recóndita música, de balancearse
morosamente en los océanos, regresa
de sus expediciones con la poesía que
regenera la vida.

Su voz se vuelve única en ese
diálogo con los insectos zumbadores,
con la lluvia que nos resguarda del
limbo del olvido y de la tragedia de
la rutina. Sí, la voz murmullante
permanece cual bendición acezante
en nuestros oídos mientras leemos
sus poemas y nos hace cómplices de
su mirada, y nos convence además
de aceptar comulgar de la paciencia
del guijarro para que sepamos que
desde allí nos llamarán con otro
nombre nunca antes pronunciado.
Álvaro Mutis convoca con su
narrativa, la muestra fehaciente se
circunscribe en la saga de Maqroll:

novelas del tamaño de: La nieve del
almirante,  Ilona llega con la lluvia,
Un bel morir  y Amirbar, además de
La última escala del Tramp Steamer
–que igual tiene que ver con los
personajes de la saga gaviera, con la
travesía marítima y con la mujer-,
pero también seduce su poesía, con
Summa de Maqroll el Gaviero abre
las compuertas para entrar a
navegar por sus aguas poéticas, sin
necesidad de brújula alguna. Ni más
ni menos, como si fuera una especie
de probadita de cada uno de sus
poemarios, así encontramos por lo
menos un texto de: Primeros poemas;
Los elementos del desastre; Reseña
de los hospitales de ultramar; Los
trabajos perdidos; Caravansary; Los
emisarios; Crónica regia;  Un
homenaje y siete nocturnos y Poemas
dispersos, de tal suerte que llega a
sembrar en algunos primeros lectores
la curiosidad por descubrirlo como el
enorme poeta que es.

La poesía entonces como
hilo de su destino, detrás de cada
imagen un asunto del hombre, un
desarrollo de corrientes subterráneas
de poderosa fuerza, que delata en
cada palabra las revelaciones del
verso, una incansable curiosidad por
transitar en «la secreta herida de la
que mana en ocasiones la tenue linfa
de un miedo secreto e innombrable».

Álvaro Mutis nos dejó este
pasado domingo 22 de septiembre.
Sus lectores, la literatura en general
lo lloran, pero nos deja la tarea de
su redescubrimiento porque la

palabra de Mutis, parece no dar
tregua a la praxis de la lectura,
hostiga al lector y le provoca desde
su hastío una cierta mirada que
conduce, que nos lleva: «Por los
árboles quemados después de la
tormenta./ Por las lodosas aguas del
delta/ Por lo que hay de persistente
en cada día./ Por el alba de las
oraciones./ Por lo que tienen ciertas
hojas/en sus venas color de agua/
profunda y en sombra./ Por el
recuerdo de esa breve felicidad/ ya
olvidada/ y que fuera alimento de
tantos años sin nombre».

Hasta siempre Álvaro,
gracias por tu literatura y descuida,
que Maqroll seguirá haciendo su
trabajo de divulgación de las
historias y poesías que creaste.

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com

LIBROS
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Plaza Comunitaria: Pequeñeces
(insignificancias o sencilleces)

«No se aplasta a los pequeños; son
lo bastante insignificantes para
escaparse bajo el pie».

Honorato de Balzac (Los
empleados.)

«Nuestras resoluciones más
importantes empiezan casi siempre
por solventar las pequeñas
dificultades materiales que se
presentan».

Henri Bordeaux (la choisée des
chemins, lib. I, cap. VII.)

«Con el estudio de las pequeñas
cosas es como aprendemos el arte de
alcanzar la mayor felicidad posible».

James Boswell (Vida de Johnson, I,
267.)

«Todo el que se detenga a
contemplar sus experiencias
acumuladas, observará como los
pequeños incidentes han gobernado
el conjunto de su fortuna y su
carrera».

Winston Churchill (Pensamientos y
aventuras.)

«En la tierra todo lo grande ha
comenzado siendo pequeño; lo que
nace grande, es monstruoso y
muere».

PLAZA COMUNITARIA

Pequeñeces (insignificancias o sencilleces)

José María Escrivá (Camino, 821.)

«A menudo las cosas pequeñas
descubren las grandes y las visibles
las ocultas».

Esopo (Fábula 48, La mujer
intratable.)

«Una pequeñez imperceptible
provoca una decisión; si ocurre en
las grandes batallas de la historia
universal. Las pequeñeces deciden».

Franz Kafka (Diario, enero 18,
1922.)

«Aún el más fino pelito da sombra».

Johann Goethe (Máximas y
reflexiones, nº 82.)

JORGE MELÉNDEZ HUERGO

«Los más graves asuntos no son más
que pequeñeces agrandadas».

Anatole France (El maniquí de
mimbre, cap. IX.)

Etimología: pequeño ‘de magnitud o
tamaño limitado, chico’, de origen
incierto (igual que el portugués
pequeno, el italiano piccolo y el
francés petit, los tres = ‘pequeño’, y
del latín tardío pisinnus ‘niño’).

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…
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Festejamos muy orgullosos el Mes de
la Patria, pero esas alegres
canciones y fandangos y fuegos
artificiales que nos entusiasman, los
deberemos de acompañar de algo
efectivo a favor de la Patria y de
nuestros hermanos, sobre todo por
los más desvalidos y los que han sido
víctimas de los desastres naturales.
Dos tremendas tormentas al mismo
tiempo, una por el Golfo y la otra
por el Pacífico, que han sembrado
destrucción y muerte en gran parte
del país, y que han enlutado muchos
hogares y a nuestros mismos festejos
del Mes de la Patria.

En realidad, de momento son ciertos
sectores los más perjudicados, pero
ciertamente estos hechos son serias
advertencias de la Madre Naturaleza
para todos, porque el deterioro del
medio ambiente, provocado
especialmente porque no somos
capaces de reducir las emisiones de
gases contaminantes con el pretexto
del progreso (en realidad intereses de
las mafias económicas), así como la
tremenda deforestación que no
hemos podido parar, y que, incluso
como en  Brasil, Paraguay, Rusia y
otros, entre ellos México (que lo
tolera), se propicia por parte de
 sus gobiernos.

Insisto, y fuertemente, que mientras
no logremos que prevalezca la
cultura de la vida sobre la de la
muerte, no podremos encaminarnos
al éxito en la lucha por el
medio ambiente.

Y en este sentido, para lograr esto,
antes que nada deberemos hablar
claramente con la verdad, porque la
mentira y la calumnia, como la
corrupción, son características
propias de la cultura de la muerte, la
que nos lleva irremisiblemente al
desastre total.

Para esto, empecemos por aclarar
paradas en relación al Mes de la
Patria. No podemos seguir
festejando, ocultando la verdad,
aceptando calumnias y mentiras,
cuando gracias a un historiador
francés, Jean Mayer, y un ilustre
mexicano, Catón, están saliendo a la
luz hechos históricos que hasta
apenas eran tabú y no se podían
tocar ni mencionar.

¿Qué es más importante, colocar la
primera piedra o celebrar la
terminación de la obra? Se puede
fácilmente quedar en la primera
piedra, como estaba pasando con

MADRE NATURALEZA

nuestro Grito de Independencia, que
si no fuera por Iturbide y Guerrero,
los dos fusilados como traidores,
posiblemente nos hubiéramos
quedado en eso.

Celebramos el 15 de septiembre El
Grito, el inicio. ¿Por qué nos
empeñamos en no celebrar la
culminación, aún más importante,
con la proclamación oficial de la
Independencia, entrando victorioso
en México capital el Ejército
Trigarante el 27 de septiembre? ¿Por
qué no aclaramos que ni Iturbide ni
Guerrero fueron traidores, sino que
fueron los héroes que nos dieron
Patria? Esto sería de la más
elemental justicia y motivo para
celebrar con más gusto y entusiasmo
nuestro Mes de la Patria, porque si
celebramos con gusto que
empecemos la construcción de
nuestra casa,  con mayor  gusto
festejaremos terminarla, para poder
hacer uso de ella y además es un

Mes de la Patria… completo
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paso importante para conocer
nuestra verdadera historia, lo que es
fundamental para no perder nuestra
identidad, la que por otro lado es
acribillada constantemente por
invasiones seudo-culturales y
comerciales de nuestro vecino
del norte.

«Educar la mente, sin educar el
corazón, no es educación en
absoluto.» Aristóteles (384- 322 AC.)
Esto que dijo este sabio griego, fue
un poquito antes de que lográramos
la Independencia. De los científicos
griegos, los creadores de la filosofía,
de la lógica y de las ciencias
racionales, genios de la geometría,
se puede afirmar que eran cristianos
sin haber conocido a Cristo. Platón
llegó a deducir la existencia de un
Dios único, sin habérsele revelado,
en un tiempo que dominaba el
panteísmo o el politeísmo. Ellos ya
practicaban la cultura de la vida, la

MADRE NATURALEZA

filosofía se desarrolló precisamente
en su afán por buscar la verdad.

Gracias a ellos se logró lo que es la
cultura occidental.

¿Cómo es posible que nuestros
gobiernos, y también los de otros
países, se empeñen en eliminar la
cultura de la vida, eliminando los
valores y a Dios de la vida pública y
privada, a base de una educación sin
Dios, fundando nuestra identidad en
mentiras y calumnias, lo que es
característico de la cultura de
 la muerte?

Aprendamos de los griegos, si
queremos resolver todos nuestros
problemas, incluyendo los del medio
ambiente, antes que nada tenemos
que educar la mente y el corazón,
como señala Aristóteles. Es decir,
educarlos en la cultura de la vida.
Que no perdamos nuestra identidad
como nación y como individuos. KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

Empecemos por conocer nuestra
historia verdadera. Celebremos en
nuestro Mes de la Patria a Hidalgo
con el Grito de Independencia el 15
de septiembre, a los heroicos cadetes
de Chapultepec el día 14, y la
Consumación de la Independencia el
27 de septiembre, honrando a
Iturbide y a Guerrero.

Celebrando completo el Mes de la
Patria, sin que falte nada,
empezaremos a recuperar nuestra
identidad, seremos grandes en la
verdad, capaces de enfrentar
cualquier reto o problema, por
grande que sea.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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Tendrían que pasar veintiún largos
años para que en Tepeaca se
observaran movimientos de
inconformidad de parte de la
población para con sus autoridades.
En el lejano 1992, un grupo
inconforme de ciudadanos, casi todos
comerciantes del llamado «mercado
diario» que se hacía en «la plaza
mayor» de la histórica Tepeaca, así
como una parte importante de los
comerciantes establecidos, salían a
las calles a manifestarse por su
desacuerdo que obedecía al traslado
de estos comerciantes al recién
construido Mercado Municipal –que
paradójicamente lleva el nombre del
presidente municipal que estaba al
frente de ese ayuntamiento: Julián
Yunes Arellano-, y por obviedad todo
lo que representaba para la
población en general el traslado no
sólo de esos comerciantes, sino de los
que vendían ganado en lo que la
«conseja popular» llamamos «corral
de consejo», a sus nuevas
instalaciones de la carretera a
Tecali. Y lo que se consideraba de
mayor gravedad, que significaba la
conclusión de esa enorme tarea de
reordenamiento comercial que era el
traslado de miles de comerciantes
que semanalmente y desde al menos
1543, realizaban sus operaciones de
compra-venta e intercambio de
productos en el centro de la ciudad
de Tepeaca hacia el llamado
«módulo de abasto y explanadas del
tianguis de Tepeaca».

Entonces, un grupo importante de
ciudadanos se organizó con los

comerciantes inconformes y se
cerraron los accesos de entrada y
salida de la población, se levantaron
«barricadas», se hacían marchas a la
Ciudad de Puebla para manifestarse
en el Congreso del Estado y en el
palacio de gobierno estatal, se
hacían «tomas» de las oficinas de la
Presidencia Municipal. Se discutía de
parte de los grupos inconformes lo
mismo en Tepeaca que en Puebla
capital. Y por algunas semanas se
respiró un clima de intranquilidad,
incertidumbre y de temor por las
acciones que de ambas partes –
autoridades y comerciantes- llevaban
a cabo para lograr el objetivo:
trasladar o quedarse.

Pero, contrario a lo que pasa hoy, en
esa ocasión que referimos se debía a
la inconformidad de no dar el paso
hacia el «progreso y la modernidad»
que significaba «dignificar» la plaza
mayor, y con ello rescatar de la
insalubridad el centro de la
población. Respecto a este tema,
siempre habrá voces a favor y en
contra, porque en este caso se veían
afectados intereses de muchos,
principalmente de comerciantes que
dignamente hacían su comercio en el
lugar que tenían asignado en el
zócalo; y los comerciantes
establecidos, que veían en ese
reordenamiento comercial su
desaparición total. Finalmente, con
el diálogo agotado se dio paso de
parte del Gobierno del Estado –pues
el ayuntamiento había sido
rebasado- al uso de la fuerza, y una
minoría para entonces de

inconformes sufrieron las
consecuencias de la autoridad que
siempre en estos casos es represión y
violación a los derechos humanos.
Sólo que los «otros» pobladores, los
que no tenían «vela en el entierro»,
es decir, los que no eran
comerciantes y deseaban una
transformación real del entorno, esos
apoyaban a la autoridad, también
organizados en asociaciones civiles y
los más con su silencio que otorgaba
su venia para la realización del
traslado y el fin del conflicto. Porque
sabíamos bien que el «tianguis», que
era un gran orgullo, también era un
gran problema, y que al final de
cuentas nos convertía en una ciudad
de uso. Tepeaca era el único lugar –
no sé si en el mundo- en donde para
entrar a nuestra casa teníamos que
pedir permiso.

Pero de este tema se ha hablado y
escrito mucho. Y yo mismo lo he
hecho como parte importante que fui
de ese problema, pues era entonces el
secretario general del Ayuntamiento
1990-1993. Luego entonces, sé de
qué hablamos. Y nunca tomé
«partido», aun siendo «autoridad».
Pues como entonces lo señalé en las
propias actas de Cabildo que
redactaba: Siempre estuve de
acuerdo en el fondo, pero no en la
forma. Por ello, si bien es cierto que
«peca tanto el que mata a la vaca,
como el que le estira la pata»,
también es cierto que «hay aves que
cruzan el pantano y no se
manchan»… Mi plumaje fue y es de
éstos.

TEPEACA DE AYER Y HOY

“La crisis de los baches” en Tepeaca
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Pero la historia reciente de Tepeaca
registra esos lamentables
acontecimientos de inconformidad
por intereses personales de liderazgos
que, al amparo de la buena voluntad
de los agremiados, se intimida y se
abusa, se engaña y se falsea. Y a la
vista está la prueba de ciertos
dirigentes que desde entonces viven
plácidamente del engaño y la
mentira, la intimidación, la
provocación y la amenaza, y se
convierten en intocables, merced a
las irregularidades e ilegalidad en
que «trabajan» estas organizaciones,
lo mismo en el Mercado Municipal,
que en los otros mercados, y
principalmente en el módulo de

abasto, que lo han convertido en un
«elefante blanco», con las
autoridades que se hacen los que ni
ven, ni oyen, ni hablan. Es decir,
culpas, si las pudiera haber, sí, las
de siete presidentes municipales y sus
respectivos ayuntamientos, que han
sido parte de la corrupción, los
arreglos ilegales, etc., en donde los
dirigentes dejan de tener culpa total
y la comparten, porque someten a
sus interlocutores al proceso de
«negociación».

Pero este tema –insisto- lo hemos
abordado en otras oportunidades y
en esencia no es el tema de hoy.
Aunque bien valía la pena recordar
la inconformidad de algunos sectores

hace 21 años en nuestro Tepeaca,
que igual que ahora se manifiestan
en las calles de nuestra ciudad.

Con la salvedad de que en esa
ocasión eran solamente un núcleo de
comerciantes establecidos -
respetables, eso sí- que no tenían la
representatividad de la totalidad del
comercio establecido. Así como otro
núcleo de comerciantes del diario,
que tampoco tenían la representación
del total de los comerciantes del
mercado diario, y que incluso ya
estaban trabajando en sus nuevas
instalaciones, mientras que los
«inconformes» se perpetraban en sus
áreas de trabajo violentando -eso sí-
los derechos humanos de la
población en general, pues estaban
instalados en espacio público.
Merced a ello, las acciones de las
autoridades, sin que mediara
recomendación alguna de la recién
creada CNDH. Y si la hubo, ésta fue
por el uso de la fuerza a la autoridad
estatal en su momento.

El segundo tema y fundamental es
que, al revés de lo que hoy sucede,
las «obras» estaban a la vista: 72
calles pavimentadas (eje Hidalgo-
Ávila Camacho; 2 norte-sur; Morelos
norte-sur de 3 oriente-poniente a 4
poniente oriente; Colón-Madero de 3
sur a 6 norte: y Negrete poniente de
Morelos a 15 poniente). Entre otras
cosas importantes, destacando: 12
hectáreas de terreno totalmente
bardeadas para el comercio de
animales; un moderno y funcional
Mercado Municipal y más de 36

TEPEACA DE AYER Y HOY
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hectáreas de terreno, de las cuales se
segregaban en promedio 10 para la
realización del tianguis en 4 enormes
explanadas abiertas, como la plaza
mayor de Tepeaca para la
realización del comercio semanal.

Sé bien que el tema es controversial.
Pero tuve que recordarlo porque esta
semana en Tepeaca, el miércoles 25
de septiembre del año en curso, un
grupo de ciudadanos encabezados
principalmente por jóvenes de la
población, se dieron a la tarea de
cerrar las entradas y salidas
principales de la ciudad,
obstaculizando con ello el libre
tránsito de personas y vehículos.
Manifestando con ello su
inconformidad con la falta de
atención que la autoridad municipal
ha tenido con la pavimentación de
nuestras calles y los cientos de
«baches» que desde hacía meses se
iban formando en dichas calles hasta
hacerlas prácticamente
intransitables.

Los «baches» ocasionaron deterioro
de los vehículos que a diario
transitan en nuestra intemporal
ciudad, y provocaron la molestia de
muchos. Aunado a la nula obra
pública y falta de atención en los
servicios públicos indispensables
para vivir en armonía en una ciudad
de más de 70 mil habitantes, como
es Tepeaca.

El Ayuntamiento 2011-2014 se fue
desentendiendo de las demandas
ciudadanas y provocó el enfado, el

enojo y la desesperación de sus
representados. Logrando que después
de 20 años la gente volviera a salir
de sus casas para manifestarse. Sólo
que, contrario a lo sucedido hace 20
años, ahora no es un núcleo
específico de personas con intereses
personales. Ahora es la población en
general. Porque el «movimiento
ciudadano» está representado por
jóvenes estudiantes, comerciantes
ambulantes y establecidos,
profesionistas, artesanos,
campesinos. Mujeres y hombres de
todas las edades y no sólo de la
cabecera municipal, sino de las
comunidades,  que si bien tuvieron
un motivo para salir a gritar
consignas, como fueron «los
baches». Encontraron tierra fértil
para exigir a la autoridad municipal

en funciones a través de un
documento que llamarón «pliego
petitorio», y que repartieron a la
población en general: Pavimentación
de todas las calles deterioradas y no
sólo el bacheo; alumbrado público;
seguridad pública (sin extorsión);
problemas de las aguas negras y el
funcionamiento de las plantas de
tratamiento; recolección de basura;
transparencia y rendición de cuentas
tal cual lo señala la Ley en la
materia. Todo esto con copia al C.
Gobernador del Estado de Puebla.

En pocas palabras, estamos
hablando de una nula atención a lo
más elemental y por lo que es electo
un ayuntamiento: Atender las
necesidades de la población. Dos
años y 8 meses de gestión que se

TEPEACA DE AYER Y HOY
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sintetizan en una nulidad
administrativa. La población se
hartó y salió a las calles a
manifestar su inconformidad; las
redes sociales (Facebook, Twiter,
Youtube) dieron cuenta y han
fungido como enlaces reales de
comunicación ante la falta de interés
de otros medios por dar a conocer lo
que realmente pasa en Tepeaca.

No se puede ocultar el sol con un
dedo. Y la apatía esta vez no perdió
con el silencio. La inconformidad dio
pauta para que la población exigiera
a su ayuntamiento «cuentas claras».
Organizaciones civiles como el
Frente Cívico tepeaquense,
Insurgentes, y otras, salieron a las
calles y enfrentaron a los
«comerciantes» que, según ellos,

velaban por la integridad de sus
agremiados en una actitud de
soberbia y de prepotencia que no
venía al caso. Ya que la
inconformidad estaba definida en
contra del ayuntamiento –para
entonces-  y no en contra de dirigente
u organización de comerciantes.

Sin embargo, queriendo mostrar el
punch de los comerciantes, éstos -de
acuerdo a versiones de la propia
población agredida- aparecen como
«defensores del ayuntamiento» –
como si ellos no pasaran por las
calles de Tepeaca- y la trifulca se
hace presente. Lesionando a mujeres
y hombres de buena fe y buena
voluntad que se manifiestan por un
legítimo derecho, que es tener
mejores condiciones de vida.

Yo mismo escribí la noche del
miércoles 25 en mi cuenta de
Facebook que estaba de acuerdo con
el fondo del problema, pero no con
la forma. Porque cerrar los accesos
originaría inconformidad de otros. Y
atentaba contra el libre tránsito de
vehículos y personas, y ello
generaría violencia.

El tiempo más temprano que tarde
me dio la razón, y al otro día –
jueves- se desencadenó la violencia
que todos supimos a través de las
redes sociales y las televisoras que de
una u otra forma informaron de los
hechos.

Afortunadamente, el presidente
municipal dio la cara y enfrentó a
los manifestantes en una reunión
dentro de las instalaciones de la
Presidencia Municipal, en donde se
vio acompañado por sus regidores
más cercanos, ya que la gran
mayoría brilló por su ausencia;
regidores cobardes que han cobrado
durante 2 años y 8 meses un salario
que el pueblo les paga sin habérselo
ganado, y que pasarán a los anales
de la Historia como «agachones» y
verdaderos parásitos,
desvergonzados y carentes de toda
opinión y calidad moral para
enfrentar con argumentos a quienes
los eligieron.

Ése es el Tepeaca de hoy. Ésa es «la
crisis de los baches». Crisis que el
Pequeño Larousse define como: «…
una coyuntura de cambios en
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cualquier aspecto de una realidad
organizada pero inestable, sujeta a
evolución.» Así como ahora está el
Ayuntamiento de Tepeaca: Inestable
por inepto en cuanto a dar solución a
las demandas más sentidas de la
población.

Los baches fueron la «gota que
derramó el vaso». La gente estaba
cansada de nepotismo, maltrato,
corrupción, falta de atención a las
necesidades más urgentes,
incumplimiento de promesas de
campaña, y cientos de etcéteras que
a diferencia de 1992 en que las obras
existían, esta vez no se ven por
ningún lado.

Lamentablemente no es con
violencia, ni con amenazas, ni con
cinismo, como se arreglan las cosas.
Y menos las cosas públicas. Sino con
acciones de trabajo que muestren la
voluntad para con los demás. Un
ayuntamiento –como el de Tepeaca-
es electo para tres años, pero su
actuar se recuerda toda la vida.
Luego entonces, por qué llegar a
estas acciones –a veces imprudentes
a la distancia- de impotencia y enojo
de la población, que culminan en
violencia.

Será que los tepeaquenses nos
volvimos –incluido yo en 90-93- a
equivocar y dos personas no nacidas
en Tepeaca han provocado las más
grandes manifestaciones de repudio y
enojo. Uno porque sí hizo las obras -
pues se murió y no se las llevó-, y el
otro porque a la vista no ha hecho

nada o su gestión y trabajo se
reducen a muy poco… para evitar la
palabra «nada».

No cabe duda, mis palabras se
multiplican en el limpio cielo
tepeaquense cuando digo a voz en
cuello: «Se ama y se lucha por lo
que se conoce. Porque al conocerse,
se quiere.» Por ello, este cronista
ama a Tepeaca como la más grande,
la última y la más eterna de todas
las palabras. Y así la amamos miles
de mujeres y hombres bien nacidos
en esta histórica, cultural e
intemporal Tepeaca.

Sirva el actual movimiento social de
inconformidad para éste y otros
ayuntamientos de la región, y los
que vienen a partir de febrero de
2014. La población en general
estamos hartos de mentiras,
corrupción y promesas políticas
incumplidas.

Señoras y señores presidentes
municipales en funciones y electos:
Pongan a trabajar a sus regidores y
síndicos. Hagan que desquiten lo que
se les paga y cuiden que sus
funcionarios cumplan cabalmente
con el encargo que ustedes les
encomiendan, si no desean que,
como en Tepeaca, la «crisis de los
baches» desencadene en su posible
destitución, desconocimiento de
autoridad, «crucifixión púbica»,
burla, vacío de poder, etc. Aunque lo
más difícil sea dejarle a sus hijos y a
sus nietos una herencia grave e
incómoda de pasar a la Historia

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA
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como una autoridad corrupta,
inepta, ignorante e incapaz, que, en
los hechos, nunca pudo legitimarse.

La «crisis de los baches» en Tepeaca,
a escasos cuatro meses de que tomen
posesión las nuevas autoridades
municipales, han enviándoles el
mensaje objetivo y claro de:
«Cuando veas las barbas de tu
vecino cortar, echa las tuyas a
remojar.»

¡Ah, cuántas cosas he visto y vivido
en estos tiempos en la Tepeaca de
ayer, hoy y siempre!

(*) reflexionestepeaca@hotmail.com
www.cronistadetepeaca.com.mx

Escúcheme todos los sábados y
domingos de 7 a 9 a.m. a través de
XEPA  en la «KE BUENA» en el
1010 de A.M. en «Reflexiones desde
Tepeaca» (La voz de la región).
Martes y jueves en «Radio Xalli» en
el 97.9 de F.M. de 19 a 21 hrs. Y
lunes de 9:00 a 10:00 p.m. en
«Puebla la Prioridad»
www.pueblaprioridad.com.mx

TEPEACA DE AYER Y HOY
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El 3 y 4 de octubre se celebran dos
fiestas tradicionales en municipios
del estado de Puebla; el 3 en la
localidad de Tepeojuma, cabecera
del municipio del mismo nombre, se
realiza la Fiesta del Palito; el día 4
se venera a San Francisco de Asís,
santo patrono en una decena de
municipios poblanos y del barrio del
mismo nombre en la capital
angelopolitana. Fueron los
franciscanos los primeros religiosos
que después de la conquista se dieron
a la tarea de evangelizar a los
indígenas. Muchos son los templos y
conventos que la orden franciscana
edificó por toda la entidad:
Zacatlán, Huauchinango, Xicotepec
de Juárez, Santa María Acajete,
Oriental, Tepeyahualco,
Tlatlauquitepec, Yaonáhuac,
Atempan, Chignautla, Nauzontla,
Tenango de Rodríguez, Tecali de
Herrera y Ahuacatlán, entre muchos
otros.

La fiesta del Palito, en Tepeojuma

En Tepeojuma, el día 3 (o a veces el
4 de octubre), un hombre recorre el
pueblo llevando  un tambor de
madera, presidiendo un grupo de 20
campesinos. El hombre toca el
tambor en cada puerta de la
localidad y los moradores de la
vivienda le ofrecen comida, dulces,
bebidas, dinero o fruta. Esta
costumbre llamada la Fiesta del
Palito, no se sabe cuándo se inició,
pero es el medio de comunicar a los
pobladores que se va a retirar el
agua del apancle.

Cabe recordar que el apancle o
apantle es una palabra que proviene
del náhuatl apantli,  cuyo significado
es «hilera de agua» (de atl, agua y
pantli, hilera o fila), por lo que al
hablar de apancle nos referimos a
una acequia para regar.

Bueno, pues en este pueblo
localizado a 48 kilómetros al sur de
la capital del estado, esta tradición
no es tan concurrida por los
visitantes, pero si muy representativa
para sus habitantes.

Hay que subrayar que el significado
del nombre de la población es «Junto
al Cerro Azul», pues proviene de las
raíces nahuas, Tepetl, cerro;
Xoxouhqui, verdinegro, azul, y
Maitl, a la mano o junto.

Tepeojuma fue asentamiento humano
ocupado por los Olmeca-Xicalancas;
el nonoalca Xelhua lo dominó en el
siglo XV, después pasó al Señorío de
Itzocan (hoy Izúcar de Matamoros).
En octubre de 1520 fue duramente
atacado por los conquistadores y sus
aliados. En la época colonial, los
españoles explotaron la agricultura
de riego. En 1811, el 16 de
diciembre, fue derrotado el ejército
realista comandado por Nicheo
(Irineo Vázquez Castillo).

El municipio de Tepeojuma se
localiza en la parte centro-oeste del
estado. Al norte limita con
Huaquechula y San Diego la Mesa
Tochimiltzingo, al sur con Izúcar de
Matamoros y Xochiltepec, al oeste
con Tochimilzingo y al poniente con
Huaquechula y Tlapanalá.

Dentro de sus atractivos turísticos y
arquitectónicos se menciona la
iglesia de San Cristóbal, que  se
construyó en el siglo XVI; la estatua
a Irineo Vázquez Castillo; el zócalo

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

La Fiesta del Palito y
la de San Francisco
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de aproximadamente 50 años de
antigüedad; y la estatua a Emiliano
Zapata, en la entrada principal al
pueblo.

Fiestas populares: El 19 de marzo en
la Colonia Independencia se
conmemora a San José, con bailes,
feria y juegos artificiales; el 28 de
agosto en honor a San Agustín se
realiza feria y fiesta por un día, en
la comunidad de Petacas. Para el 29
de junio en la Junta Auxiliar de
Teyuca, se realizan feria y bailes
populares en advocación a San
Pedro; y el 4 de octubre en la
Inspectoría de Astillero se realiza
jaripeo y fiesta con feria en honor a
San Francisco. El 25 de julio se
celebra en la cabecera municipal la
fiesta patronal a San Cristóbal con
gran regocijo religioso. También se
celebra el primer viernes de
Cuaresma la fiesta en honor a la
Imagen del Padre Jesús; para esta
festividad se toca el Teponaxtle,
aunque esta tradición es una semana
antes al primer viernes de cuaresma;
para estos días un grupo de varones,
acompañados de música de viento,
pegan la propaganda de la feria por
toda la cabecera municipal,
danzando con máscaras y una trenza
larga hasta las rodillas, y con un
machete; además acompañados de
una persona que asemeja un coyote.

Y como ya lo mencioné líneas
arriba, el día 3 de octubre, se lleva a
cabo la Fiesta del Palito, pues en esta
fecha sale un individuo con un

tambor de madera, mismo que toca
con un palito o baqueta rústica; el
tamborilero va presidiendo un grupo
de 20 campesinos. Toca el tambor
frente a cada vivienda y los
moradores ofrecen comida, dulces,
bebidas, dinero o fruta. Esta
tradición es la forma en que se
anuncia que se va a retirar el agua
del apancle o la acequia de riego.

Los artesanos del lugar tejen la
palma y manufacturan cestos de
carrizo, chiquihuite, petates, y
aventadores.

Como centros turísticos destacan el
Ahuehuete y la Magdalena, lugares
en los que se cultiva la mojarra
tilapia y la carpa de Israel. Los
visitantes también pueden admirar,
dentro del templo parroquial, el
retablo principal de estilo barroco
dedicado a San Cristóbal.

Municipios que festejan a San
Francisco

Entre la decena de municipios que
tienen como santo patrón a San
Francisco de Asís y que lo recuerdan
cada 4 de octubre destacan: Altepexi,
Atempan, Ayotoxco, Caxhuacan,
Cuetzalan, Ixtacamaxtitlan, Mixtla y
Tepeaca; así como la Junta Auxiliar
de San Francisco Totimehuacán.

Altepexi está ubicado en la parte
sureste del estado, a 134 kilómetros
de la ciudad de Puebla, en la región
de Tehuacan. Como ya lo comenté,
su fiesta patronal en honor a San

Francisco se realiza en torno a la
iglesia que tiene dicha advocación y
que data del siglo XVI. Durante los
festejos hay celebraciones religiosas,
fuegos artificiales y danzas típicas
como la de «Los Tecuanis» y «Los
Doce Pares de Francia», entre otras.
Dentro de las artesanías más
representativas de Altepexi se pueden
mencionar la cestería y sombrerería
de carrizo, la elaboración de blusas,
vestidos, camisas y diversos textiles
de manta; así como la fabricación de
loza.

Por su parte la fiesta en Atempan
comienza la víspera del 4 de octubre.
Durante los festejos hay procesiones,
feria popular, fuegos artificiales,
música y danzas típicas de
«Tocotines», «Santiagueros»,
«Quetzales» «Negritos» y
«Toreadores». Las celebraciones
religiosas se llevan a cabo en la
iglesia de San Francisco de Asís, que
también data del siglo XVI: Atempan
está situado en la parte noreste del
estado, a 148 kilómetros de la
capital. Son famosos sus textiles de
lana: enredos, fajas y chales.

Ayotoxco de Guerrero no solo festeja
en esta fecha a San Francisco de
Asís, también realiza su tradicional
Feria del Maíz, que este año llega a
su quincuagésimo aniversario.
Ayotoxco se ubica en la sierra
nororiental de Puebla, a poco más de
230 kilómetros de la ciudad capital.
Tanto la fiesta patronal como la
feria comienzan el día 2 y concluyen
el 5 de octubre. Hay celebraciones

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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religiosas, procesiones, feria popular,
fuegos artificiales, quema de
«castillos», bailes populares en el
Auditorio Municipal, música,
charreada, peleas de gallos, carreras
de caballos y concursos, así como
danzas típicas. En su exposición
artesanal destaca su cestería y
sombrerería de cáñamo y bejuco, los
textiles de hilaza, manta e hilo y sus
gamarras de ixtle.

En Caxhuacan la iglesia de San
Francisco de Asís data del siglo XVI
y durante su fiesta patronal también
hay celebraciones religiosas,
procesiones, feria popular, fuegos
artificiales, música y danzas
autóctonas («Quetzalines»,
«Voladores», «Tejedores» y
«Huehues», entre otras). La cabecera
municipal está ubicada en la parte
norte del estado, a 216 kilómetros de
Puebla capital.

También en Cuetzalan del Progreso
hay doble festejo que se conjuga: la
fiesta patronal a San Francisco de
Asís y la Feria Nacional del Huipil y
del Café. Según refiere fray
Bernardino de Sahagún en su libro
«Historia General de las Cosas de la
Nueva España», en la zona de
Cuetzalan se tenía por costumbre
una ceremonia importantísima en
honor de la Diosa Xochiquetzal,
reina de las flores, durante el mes de
octubre. Durante la conquista
española los evangelizadores
adecuaron esta celebración con la
del santo patrono Francisco de Asís,
el 4 de octubre. Y aunque la creencia

continuó, el sincretismo cultural
trajo como resultado la celebración
de una feria que primero se le
conoció como Feria del Café (en
1949) y después, para conservar la
tradición indígena surgió la Feria del
Huipil (en 1963). En la actualidad
ambas se han unido y así como hay
una reina del Café, también hay una
reina del Huipil, pero sobre todo hay
festejos donde se conservan las
tradiciones de los pueblos indígenas,
hay música, comida típica, juegos
mecánicos, exposición de artesanías,
productos de la región y se presentan
danzas típicas, de las que destacan
«Los Quetzales», «Voladores»,
«Migueles» y «Toreadores».

Ixtacamaxtitlán es una localidad
ubicada a 101 kilómetros de la
capital, también en la parte norte del
estado. El lado solemne del festejo a
su santo patrono, se lleva a cabo en
su iglesia de San Francisco de Asís
(del siglo XVI). El festejo profano se
caracteriza por una feria popular con
fuegos artificiales y la ejecución de
danzas típicas. Las artesanías más
representativas de este lugar son los
jorongos, textiles de lana, la
elaboración de loza de cerámica y
muebles rústicos.

No obstante que en Mixtla se
recuerda a San Francisco de Asís
cada 4 de octubre, no es este su santo
patrono, sino San Mateo, a quien se
le honra el 21 de septiembre. La
cabecera municipal que lleva el
nombre de San Francisco Mixtla se
localiza en la parte central del

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM

M

estado, a 45 kilómetros de la capital,
pasando Tepeaca. Sin embargo
durante los festejos en torno a San
Francisco también hay feria popular,
fuegos artificiales y danzas típicas
que le dan colorido a las
celebraciones religiosas.

En Tepeaca durante este mes de
octubre se lleva a cabo su Feria
Regional en la cual participan los
once barrios que lo conforman y hay
una muestra nacional de ónix y
mármol. Para su fiesta patronal en
honor a San Francisco hay
celebraciones religiosas, feria
popular, fuegos artificiales, bailes y
exposición de artesanías, de las que
destacan: la joyería de plata, la
metalistería (machetes y cuchillos de
hierro), la cerámica, la escultura y la
talla de mármol y ónix, así como su
cerámica de barro y la cestería y
sombrerería de palma. Es de todos
conocidos que Tepeaca se localiza a
36 kilómetros de la ciudad de Puebla
y fue la primera población
conquistada por los españoles.

Sus comentarios y sugerencias al
correo visaldemor@hotmail.com
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A sesenta años del voto femenino

Al cumplirse sesenta años de que se
otorgo el voto a la mujer en México,
se harán varios eventos para
conmemorar este hecho tan
importante, ya que el voto de la
población femenina ha hecho
triunfar a muchos políticos, sobre
todo a mujeres en puestos públicos,
aunque hasta ahora no se ha logrado
tener en nuestro país a una mujer
como presidenta. Aunque poco a
poco se va logrando la equidad
de género.

Internacionalmente fue en Nueva
York, donde se llevo a cabo un
movimiento internacional por el voto
femenino, este movimiento fue
llevado a cabo por las llamadas
sufragistas, siendo un movimiento
reformista social, económico y
político que promovía la extensión
del derecho a votar  a las mujeres,
abogando por el voto igualitario
(abolición de la diferencia de
capacidad de votación por género)
en lugar del sufragio universal,
aboliendo la discriminación, en
forma especial a la raza, ya que este
último era, en los comienzos de la
reivindicación del sufragio femenino
considerado demasiado
revolucionario.

�
Las sufragistas fueron a menudo
miembros de diferentes asociaciones
con el mismo objetivo, pero usando
diferentes tácticas; por ejemplo, las
sufragistas británicas se
caracterizaban por un tipo de
defensa más combativa. En otros
países el sufragio femenino se logró

desde las Instituciones del Estado
mediante leyes que fueron
impulsadas directamente por mujeres
en la política como el caso de
España con Clara Campoamor, en
Argentina con Eva Perón o en
México con Elvia Carrillo Puerto.
Los principales objetivos del
movimiento feminista siguieron
siendo los mismos: la incorporación
de la mujer al trabajo durante la I
Guerra Mundial, derecho de voto, la
mejora de la educación, la
capacitación profesional y la
apertura de nuevos horizontes
laborales, la equiparación de sexos
en la familia como medio de evitar
la subordinación de la mujer y la
doble moral sexual. La gran
novedad vino de la amplia
movilización colectiva que supo
dirigir el movimiento sufragista en
determinados países.

En la legislación internacional se
reconoció el sufragio femenino a
través de la Comisión de Derechos
Humanos de las Naciones Unidas.
En 1948, las Naciones Unidas
aprobaron la Declaración Universal
de los Derechos Humanos, en su
artículo 21, que declara:

1. Toda persona tiene derecho
a participar en el gobierno de su
país, directamente o por medio de
representantes libremente escogidos.

2. Toda persona tiene el
derecho de acceso, en condiciones de
igualdad, a las funciones públicas de
su país.

3. La voluntad del pueblo es la
base de la autoridad del poder
público; esta voluntad se expresará
mediante elecciones auténticas que
habrán de celebrarse periódicamente,
por sufragio universal e igual y por
voto secreto u otro procedimiento
equivalente que garantice la libertad
del voto.

La Convención sobre los derechos
políticos de la mujer  (Convention on
the Political Rights of Women) fue
adoptada por la Asamblea General
de las Naciones Unidas en la
resolución 640 (VII), de 20 de
diciembre de 1952 y entró en
vigencia el 7 de julio de 1954,
basándose en el Artículo 21 de la
Declaración de Derechos Humanos y
explicitando el derecho de las
mujeres al voto y su acceso a cargos
públicos. En su Artículo I, la
convención dispone:

Las mujeres tendrán derecho a votar
en todas las elecciones en igualdad
de condiciones con los hombres, sin
discriminación alguna.

En América Latina el primer país en
aprobar el voto femenino fue
Uruguay en 1927.

A principios de la década de 1920 se
acentuó la lucha de la mujer
ecuatoriana por el derecho al voto.
Aprovechando que la Constitución de
1827 hablaba en general de los
derechos ciudadanos sin especificar
ninguna prohibición respecto de la
mujer, fue Matilde Hidalgo de
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congreso de diputados (congreso de
Yucatán) mexicanos, en el año
de 1923.

Fueron los progresistas, miembros
del partido oficial, quienes más se
opusieron a que la mujer conquistara
el derecho al voto desde 1937. En ese
año, Lázaro Cárdenas envió una
iniciativa de reformas al artículo 34
de la Constitución, que permitiría al
amplio sector femenino ejercer el
sufragio. La iniciativa fue aprobada
por ambas cámaras y por las
legislaturas de los estados, sólo
faltaba el cómputo y la declaratoria
prevista por el procedimiento
constitucional. Sin embargo, la
propia familia revolucionaria
decidió no concluir al trámite
legislativo argumentando que el voto
femenino «podría verse influenciado
por los curas».

Fue hasta el sexenio de Miguel
Alemán que se volvió a discutir el
voto femenino, pero no logro o no
quiso que se aprobara por el
Congreso a nivel federal, aunque en
1946 mostró su generosidad al
presentar una iniciativa para que las
mujeres votaran en elecciones
municipales. En una de las primeras
jornadas electorales, realizada en

Chiapas a finales del año, la mujer
mexicana finalmente ejerció un
derecho injustamente negado
por décadas.

Esto duro poco, ya que la
maquinaria fraudulenta del gobierno

se hizo presente y más tardaron las
mujeres en votar, que en ser
reprimidas violentamente. Una
activista de nombre María Herrán
murió defendiendo el «sufragio
efectivo», del que tanto se jactaba el
sistema político mexicano.

El político Gómez Morín en 1948
señalaba: «Si ahora se les llama a la
vida pública como votantes, Acción
Nacional les da la bienvenida y les
pide que lleven a esa nueva misión el
inmenso caudal de sus virtudes, de su
entereza ejemplar, de su inteligencia,
de su intuición, de su amor a la
patria… ¡Considérenla, mujeres de
México, considérenla como un hijo
nuevo que les acaba de nacer!»
El 4 de diciembre de 1952 –tres días
después de la toma de posesión de
Adolfo Ruiz Cortines-, el Partido de
Acción Nacional solicitó concluir el
trámite de la iniciativa presentada
por Cárdenas en 1937. El
madruguete presidencial no se hizo
esperar: más por presión que por
convicción, si los muertos votan por
qué no las mujeres, el recién
estrenado presidente decidió
arrebatarle la bandera del voto
femenino a la oposición y envolverse
en ella.

Así, el 9 de diciembre, presentó su
propia iniciativa de ley; en vez de
finalizar el trámite anterior, lo que
hubiera sido más rápido. Sin
problemas, su club de amigos aprobó
la iniciativa y desde 1954 la mujer
obtuvo el derecho a votar en todas
las elecciones. A pesar del manoseo

Procel, doctora en Medicina, quien
se inscribió en los registros
electorales: «Ante la presencia de
Matilde, los miembros de la Junta
Electoral se desconciertan e indican
que el voto en Ecuador es
únicamente para hombres; ella no se
intimida; reclama la igualdad, y el
mismo día 2 de mayo de 1924 queda
empadronada, con la reserva de
someter su caso a consulta
ministerial. El doctor Francisco
Ochoa Ortiz responde el 8 de mayo,
expresando que no hay prohibición
para que las mujeres se inscriban, ya
que la ley no especifica el sexo».
En 1933 salían elegidas concejales la
doctora Hidalgo y la obstetra Bertha
Valverde, después de una sostenida
lucha de la Alianza Femenina
Ecuatoriana, dirigida por Nela
Martínez y Luz Bueno. En 1941,
Matilde Hidalgo fue electa diputada,
pero se la relegó a la calidad de
suplente. Entonces, miles de mujeres
se rebelaron exigiendo justicia:
«queremos una voz femenina que
sepa defender nuestros derechos,
pospuestos injustamente por
sociedades constituidas bajo la
prepotencia viril».

Por lo que respecta a México, el voto
se dio bastante después, hasta 1053,
en el sexenio de Adolfo Ruiz
Cortines, después de una lucha
constante por connotadas feministas
mexicanas, al terminar la revolución
mexicana, en 1915-16, destacándose
Elvia Carrillo Puerto, quien fue la
primera mujer electa para un
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político y el oportunismo
presidencial, por justicia histórica no
podía pasar más tiempo sin que la
mujer ejerciera tan preciado derecho.
El 3 de julio de 1955 fue la primera
vez que la mujer mexicana emite su
voto en unas elecciones federales a
fin de integrar la XLIII Legislatura
del Congreso de la Unión.

 A sesenta años del voto femenino,
representantes de diversas
organizaciones depositaron papelería
sobre la equidad de género dentro de
la caja en la que se guardarán los
documentos durante 40 años, en un
acto simbólico, ya que el contenedor
aún no está terminado.

Así fue como representantes del
Archivo General de la Nación, el
Instituto Nacional de las Mujeres, el
IFE, el Tribunal Electoral, la CNDH,
ONU Mujeres, la Comisión
Nacional para Prevenir la
Discriminación y la Suprema Corte
celebraron el 60 aniversario del Voto
Femenino preservando documentos
sobre el tema, cuando la urna sea
abierta, se mostrará la situación de
las mujeres en esta época.

Esta propuesta fue hecha, durante el
foro que se inició el 23 de
septiembre, por la consejera electoral
Elizondo Gasperín; el depósito de
documentos era la parte más vistosa
del acto de clausura, realizada en el
Palacio de Lecumberri.

La urna fue provisional y el acto fue
simbólico, puesto que la propuesta se
dio en esta misma semana y el
contenedor es provisorio, dado que
se está construyendo el contenedor
que requiere condiciones ambientales
y de elementos que el archivo
general de la nación exige para la
custodia y para el depósito de los
documentos que puedan durar los 40
años que se están previendo.

La directora del Archivo General de
la Nación, María de las Mercedes de
Vega, explicó que la caja fue
elaborada dentro de la misma
dependencia pero que ya se alista un
repositorio que cumpla con las
características necesarias para la
preservación de documentos.
Una vez que se tenga lista la caja
con la papelería, explicó, será
colocada en la Galería 4 del Archivo
General de la Nación.

Por su parte el IFE ha anunciado la
contratación de 96 plazas para
mujeres, como parte de una política
de igualdad dentro del IFE, que
busca aumentar la participación
femenina en el organismo.
Según Valdés Zurita, el 78 por ciento
de las plazas en el IFE son ocupadas
por hombres y el resto por mujeres.
Por eso, la convocatoria busca
reducir la desigualdad.
La convocatoria, se presume
publicada el lunes 30 de septiembre
próximo pasado, fue dirigida a
organizaciones de mujeres y a

ciudadanas, para que se inscriban en
dicho proceso.

Durante su participación en la
Semana Conmemorativa del 60
aniversario del Voto de las Mujeres
en México, Marcela Eternod
Arámburu, secretaria ejecutiva del
Instituto Nacional de las Mujeres
(Inmujeres), afirmó que «el voto
femenino puede hacer la diferencia
entre perder o ganar una elección».
Al respecto quiero manifestar que las
mujeres han ganado elecciones o
mejor dicho con su voto han hecho
que hombres ganen elecciones
presidenciales y a esta altura
también se han arrepentido de
lo mismo.

Señaló, que a 60 años de que las
mujeres ganaran el derecho de votar
y ser votadas «esta conciencia del
poder de las mujeres en las urnas es
un poderoso motor que debe
impulsar la agenda de género en
todo el país». Pero desde luego
tienen ellas mismas que cuidar su
empoderamiento para no incurrir en
el abuso del poder.

Ana Güezmes, representante en
México de ONU Mujeres, aseguró
que es el momento de acelerar el
paso para hacer que la igualdad sea
en todas las áreas de decisión desde
niveles de gobierno hasta la
vida cotidiana.

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com
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Por lo tanto, encontramos que en el
Programa Nacional para la Igualdad
de Oportunidades y no
Discriminación contra las Mujeres
2013-2018, mandata que los
programas de las dependencias de la
Administración Pública Federal
integren la perspectiva de género y
se comprometan con la igualdad al
interior de sus instituciones.

Asimismo, el programa
PROIGUALDAD promueve el
liderazgo y la participación
significativa de las mujeres en cargos
y puestos de toma de decisiones, así
como fomentar la construcción de su
ciudadanía y el ejercicio pleno de sus
derechos políticos, mediante 17
grandes líneas de acción, dentro de
las que destaca el impulso a
la paridad.

Además la Secretaria ejecutiva de
INMUJERES señaló que «el gobierno
del presidente Enrique Peña Nieto
tiene un fuerte compromiso con la
igualdad de género. Su Plan
Nacional de Desarrollo es el
compromiso más amplio asumido
por un gobierno mexicano para
incorporar a las mujeres de lleno en
la vida nacional», recalcó
Marcela Eternod.

La Comisión de Igualdad de Género
aprobó un plan de actividades para
conmemorar los 60 años del voto de
las mujeres en México, reconocido
desde el 17 de octubre de 1953, y
propuso develar en el recinto
legislativo la leyenda, con letras de

ROMPIENDO EL SILENCIO

oro, «Legisladoras sufragistas del
siglo XIX y XX.»

En sesión ordinaria la comisión citó
que el objetivo es exaltar los avances
logrados en democracia, a partir del
reconocimiento del derecho de la
mujer a votar y la importancia que
ha significado para la vida política
en el país.

Se pretende realizar un foro, en el
que se explicarán avances y logros
obtenidos en la política desde que se
conquistó el derecho de las mujeres a
votar, así como la edición de una
revista con la colaboración
de especialistas.

Además se pretende  realizar el
Congreso Infantil de las Niñas y
sostener charlas con universidades
para realizar actividades conjuntas
sobre el tema de mujeres y el

M

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

sufragio. Y es de esta manera por
medio del desarrollo y educación
democrática  se podrá lograr,  en
particular en nuestro país,
que  avance.

Un pueblo sin cultura y sin
educación será siempre un pueblo
pobre y desde luego engañado por
una falsa democracia.
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El siguiente artículo se los dedico a
cada uno de mis lectores semanales
para reiterarles que no hay países
mejores, ni más valiosos que otros.
Cada uno tiene sus singularidades
que lo distinguen de los demás y
México no es la excepción. Así que
vale la pena conocer que:

1) En Japón, Australia, Nueva
Zelanda y Gran Bretaña entre otros
tanto el volante del auto como al
manejar se hace por el
 lado izquierdo.

2) En México estamos
acostumbrados a ver los
señalamientos de velocidad máxima
en las carreteras, mientras que
Alemania se vislumbran velocidad
mínima en las autopistas.

3) En el país del sol naciente no se
acostumbra pagar/dar propina.

4) Al pedir la cuenta en Alemania el
mesero pregunta: Zusammen oder
getrennt? ¿junto o por separado? .
Regularmente es separado y al pagar
se redondea la cuenta hacia arriba y
esa es la propina.

5) Normalmente en Japón no hay
botes de basura en las calles, no
obstante, las mismas están muy
limpias. Se acostumbra tirar la
basura cada quien en su propia casa.
6) Mientra que la diferencia de
tiempo horario entre México y
Londres es de 6hrs, en Alemania es
de 7 y en Japón del doble, es decir,
14hrs más.

M

7) Nosotros estamos acostumbrados
a bañarnos utilizando jabón en
barra, pero en muchos países se
prefiere el jabón liquido.

8) Japón no hay casi wireless público
(acceso a Internet) como
acostumbramos nosotros en el zócalo
o centros comerciales.

9) Los domingos en Alemania los
supermercados y generalmente casi
todo está cerrado, salvo la iglesia y
las gasolineras, porque el domingo
es día de descanso y para estar con
la familia.

10) Mientras que en México la
sintonía del radio fm va del 87.5 al
108 de frecuencia modulada en otros
países no sólo la misma es diferente,
porque va del 76 al 90 de fm sumado
a una mayor variedad de opciones
televisivas en cadena abierta.
11) En muchos países se prefiere
pagar el transporte público con una
tarjeta o pase electrónico no tanto
por la tecnología, sino por

comodidad y rapidez en vez de estar
buscando las monedas con el
importe exacto.

12) Una sandía o un melón en Japón
es un lujo en toda la extensión de la
palabra, porque su precio fácilmente
oscila entre un mínimo de 200 y 300
pesos.

Por último y no por ello menos
importante quiero invitarlos a la
conferencia que impartiré hoy 3 de
octubre del presente sobre el tema de
cómo hacer negocios con Alemania y
Japón. La cita es a las 19 hrs en la 7
sur 3701 Despacho 202 Col. Gabriel
Pastor. Mayores detalles:
www.exito.pue.me
¡Gracias a tod@s!

12 experiencias distintas en el extranjero

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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Otra vez lo encontré llorando. La
mañana era tranquila. En el parque,
solo, aislado en una banca, sentado
con la mirada perdida en tanto que
su rostro derramaba lágrimas, en
silencio parecía una estatua.
Preocupado por esa figura, me le
acerqué, me senté a su lado y
llevado por inexplicable
presentimiento, posando mi mano
derecha, suavemente sobre su
hombro izquierdo, le pregunté el
motivo por el cual lloraba. Ese
hombre, de edad avanzada, volvió la
mirada hacía mí y sosteniendo la
cabeza entre sus manos me respondió
que la soledad lo atormentaba; que
para él eran interminables las noches
y los días, que escuchaba sin

AGENOR GONZÁLEZ VALENCIA

agenor15@hotmail.com

M

escuchar el ulular del viento, el
canto de los pájaros, las angustias
del sol, de la luna, de los luceros.
Frente a él únicamente sombras…
sombras… sombras. Le pregunté de
dónde era, que si era de aquí, que si
era extranjero. Me respondió que no
tenía patria, que para él solamente
había una nación en el universo; que
había caminado mucho…
mucho…mucho. Me dijo también
que hablar de la esperanza es un
sueño; que hablar del amor es hablar
de una flor con múltiples aromas;
que hablar es un privilegio humano
que muchos no saben valorar. Ante
todo ello, como si fuera un nido de
nubes blancas su cabeza, el rostro
con huellas de silencio y sus ojos

Pregunta indicreta

plenos de infinitud, le solté para mí
la desesperada pregunta: ¿Quién es
usted, entonces? y él, tomando mis
manos entre las suyas, con ternura
inolvidable, me dijo casi en forma
imperceptible: ¡Yo… soy el tiempo!

Hoy, frente al espejo, me
miro y lo recuerdo…

AGENOR
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El presidente Barack Obama
pronuncia un discurso conciliador,
ante la Asamblea General de las
Naciones Unidas, en Nueva York.
Fotografía de Amanda Lucidon.

El asesor de la casa Blanca Matt
Compton nos comparte: En su
declaración a la Asamblea General
de las Naciones Unidas del pasado
fin de semana, el presidente Barak
Obama expresó su optimismo en las
perspectivas de la diplomacia en la
solución de una serie de conflictos de
larga latentes en todo el mundo.

«Durante décadas, las Naciones
Unidas han hecho una diferencia - de
ayudar a erradicar la enfermedad, a
la educación de los niños, a la paz
intermediación», dijo. »Pero al igual
que todas las generaciones de líderes,
nos enfrentamos a desafíos nuevos y
profundos, y este cuerpo sigue siendo
probado. La pregunta es si poseemos
la sabiduría y el coraje, ya que los
estados-nación y los miembros de
una comunidad internacional, para
cumplir de lleno los retos, si las
Naciones Unidas pueden cumplir las
pruebas de nuestro tiempo».

En concreto, se centró su
intervención en tres temas - la guerra
civil en Siria y el uso de armas
químicas por el régimen de Assad, el
potencial de las relaciones
diplomáticas con Irán y una
reanudación de las conversaciones de
paz entre israelíes y palestinos.

Barack Obama le apuesta a la
gestión diplomática

Hablar de Siria, el Presidente dijo
que hemos visto progresos en los
últimos días.

«El gobierno sirio dio un primer
paso a dar una explicación de sus
reservas», dijo. »Ahora tiene que
haber una resolución del Consejo de
Seguridad fuerte para comprobar que
el régimen de Assad está
manteniendo sus compromisos, y
debe haber consecuencias si no
lo hacen.»

El presidente también dijo a la
Asamblea General que tiene
esperanzas de una solución
diplomática a la búsqueda de armas
nucleares de Irán - a pesar de
décadas de desconfianza.

«No creo que esta difícil historia
puede ser superada durante la noche
- las sospechas son demasiado
profundas», dijo. »Pero yo creo que
si podemos resolver la cuestión del
programa nuclear de Irán, que
pueden servir como un gran paso en
un largo camino hacia una relación

diferente, basada en intereses mutuos
y el respeto mutuo.»

Por último, el Presidente instó a la
comunidad internacional a reunirse
detrás de la búsqueda de la paz entre
palestinos e israelíes.

«Amigos de Israel, entre ellos
Estados Unidos, deben reconocer que
la seguridad de Israel como Estado
judío y democrático depende de la
realización de un estado palestino, y
debemos decirlo claramente»,
dijo. »Los estados árabes, y los que
apoyaron a los palestinos, hay que
reconocer que la estabilidad sólo se
servirá a través de una solución de
dos estados y un Israel seguro. Todos
debemos reconocer que la paz será
una herramienta poderosa para
derrotar a los extremistas en toda la
región, y darles valor y confianza a
los que están dispuestos a construir
un futuro mejor».

El presidente Barack Obama habla
con el presidente Hassan Rouhani de

JÓVENES EN ACCIÓN
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Irán durante una histórica llamada
de teléfono en la Oficina Oval, 27 de
septiembre de 2013. (Fotografía de
Pete Souza)

El presidente Barack Obama ha sido
muy claro y puntual al hablar sobre
esta crisis, el ha dicho: «Nuestra
democracia es más fuerte cuando el
Presidente actúa con el apoyo del
Congreso y cuando los
estadounidenses están juntos como
un solo pueblo».

«En los últimos días, en medio de
este debate, ya hemos comenzado a
ver señales de que la amenaza
creíble de una acción militar de
EE.UU. puede producir un
avance diplomático».

 «El gobierno ruso ha manifestado su
voluntad de unirse a la comunidad
internacional para presionar a Assad
a renunciar a sus armas químicas y
el régimen de Assad ha admitido que
tiene este tipo de armas, e incluso
dijo que se uniría a la Convención

sobre Armas Químicas, que prohíbe
su utilización».

 «Es demasiado pronto para saber si
estas gestiones tendrán buen éxito, y
cualquier acuerdo debe verificar que
el régimen de Assad mantiene sus
compromisos. Pero esta iniciativa
tiene el potencial de eliminar la
amenaza de armas químicas sin el
uso de la fuerza».

 «Por eso les he pedido a los líderes
del Congreso su total apoyo,
mientras perseguimos la
vía diplomática».

Recordamos que en el año 2009,
cuando recibió el premio nobel de la
Paz Barak Obama dijo que: «Las
guerras entre naciones han dado
cada vez más paso a guerras dentro
de las naciones. El resurgimiento de
conflictos étnicos o sectarios, el
crecimiento de los movimientos
secesionistas, las insurgencias y los
estados fallidos, han atrapado
crecientemente a civiles en un caos

interminable. En el día de hoy a
causa de las guerras, mueren mas
civiles que soldados; se siembran las
semillas de conflictos futuros, las
economías son destrozadas, las
sociedades civiles destrozadas, los
refugiados acumulados, y los niños
que dan con profundas y
permanentes cicatrices». «No traigo
conmigo hoy una solución definitiva
a los problemas de la guerra. Lo que
sí sabemos es que frente a estos
desafíos se requerirá la misma
visión, el trabajo duro y la
perseverancia de aquellos hombres y
mujeres que actuaron tan
audazmente hace décadas. Y nos
obliga a pensar en nuevas formas
sobre las nociones de guerra justa y
los imperativos de una paz justa».
«Debemos comenzar por reconocer
la dura verdad que no vamos a
erradicar los conflictos violentos en
nuestras vidas. Habrá momentos en
que las naciones actuando
individualmente o en concierto se
darán cuenta de que el uso de la
fuerza no sólo es necesario sino
moralmente justificado». «Hago esta
afirmación consciente de lo que dijo
Martin Luther King en esta misma
ceremonia hace años». «La violencia
nunca trae paz permanente No
resuelve los problemas sociales: Se
limita a crear nuevos y más
complicados conflictos.»

«Yo soy una prueba viviente de la
fuerza moral de la no violencia. Sé
que no hay nada débil, nada pasivo,
nada ingenuo en el credo y la vida
de Gandhi y King. Pero, como un
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jefe de Estado que juró proteger y
defender a mi país, no me puedo
guiar por sus ejemplos
solamente». »Me enfrento al mundo
como es, y no puede quedarse de
brazos cruzados ante las amenazas a
la gente americana. Pero no nos
equivoquemos: el mal existe en el
mundo. Un movimiento no violento
no podría haber detenido a los
ejércitos del mal. Las negociaciones
no pueden convencer a Al Qaeda a
Adolfo Hitler o a otros lideres de su
talante a deponer las armas». «Decir
que la fuerza es a veces necesaria no
es un llamado al cinismo, es un
reconocimiento de la historia, de las
imperfecciones del hombre y de los
límites de la razón. Me refiero a este
punto porque en muchos países hay
una profunda ambivalencia sobre
acciones militares hoy en día, sin
importar la causa. A veces, a esto se
suma una suspicacia automática
contra los Estados Unidos de
América, etiquetándonos de
pretender ser la única superpotencia
militar mundial».
«Sin embargo, el mundo debe
recordar que no han sido
simplemente las instituciones
internacionales, ni sólo los tratados y
declaraciones, los que han traído
estabilidad al mundo posterior a la
Segunda Guerra Mundial.
Independientemente de los errores
que hemos hecho, el simple hecho es
éste: los Estados Unidos de América
han ayudado a garantizar la
seguridad mundial durante más de
seis décadas con la sangre de
nuestros ciudadanos y la fuerza de

nuestros brazos. El servicio y el
sacrificio de nuestros hombres y
mujeres en uniforme han promovido
la paz y la prosperidad desde
Alemania hasta Corea, y permitido
que la democracia pudiera
arraigarse en lugares como los
Balcanes. Hemos llevado esta carga
no porque tratamos de imponer
nuestra voluntad. Lo hemos hecho
solo porque buscamos un mejor
futuro para nuestros hijos y nietos, y
creemos que su vida será mejor si los
hijos y nietos de todos los otros
pueblos también puedan vivir en
libertad y prosperidad». «Así que sí,
los instrumentos de la guerra tienen
un papel que desempeñar en la
preservación de la paz». «Y sin
embargo, esta verdad debe coexistir
con otra, que no importa cuán
justificada sea, la guerra provoca
siempre grandes tragedias
humanas». «El valor y el sacrificio
del soldado siempre está lleno de
gloria, pues es una expresión de
devoción a su país, a su causa y a
sus camaradas de armas». «Pero la
propia guerra nunca es gloriosa, y
nunca debemos pregonarla como
tal». Hasta aquí el discurso de Barak
Obama.
En el año 2009, recibió el premio
nobel de la Paz Barak Obama.
En este espacio hemos comentado
que: «En el actual escenario de
amagos de guerra para liberar al
pueblo de Siria del exterminio total,
ha sido de gran importancia la
actitud del presidente de los Estados
Unidos, Barak Obama de agotar
todas las posibilidades de

conciliación, dialogo y acuerdos
internacionales, antes de
desencadenar una escalada militar
contra el régimen el presidente de
Siria, Bashar al-Asad». «Que el
presidente Barak Obama esta
cuidado su papel ante la historia,
tratando de cumplir por un lado
como presidente de su nación, para
no involucrarla en una guerra de
gran magnitud, pero también
tratando de proteger al pueblo de
Siria de una agresión de lesa
humanidad, con el uso de armas
químicas de exterminio masivo,
prohibidas por todos los tratados
internacionales, por el sentido común
y por el mas mínimo sentido de
humanismo». Nuestra reflexión es
que el presidente Barak Obama ha
tenido la sensibilidad de dar cabida
a una -cada vez mas posible-
solución diplomática, propuesta
inicialmente por el presidente ruso
Vladimir Vladímirovich Putin,
solución que esta salvando a los
Estados Unidos de una creciente
escalada de guerra, que pudo
haberse convertido en un nuevo Viet
Nam, escenario que nadie quiere, y
nadie desea. Los jóvenes de América
reiteramos nuestro beneplácito por la
actitud anti bélica del presidente
Barak Obama, y por sus esfuerzos
para preservar la paz mundial.

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

M
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Esperan en la sala, anunciaron en
casa. Suspendí de inmediato mis
actividades para atenderlos. Era
sábado 28 de septiembre de 2013 y
el comedor vestía de gala. Un
matrimonio de maestros oaxaqueños,
ella  de la Sierra  Mazateca y él de
la región Mixe, orgullosos hablantes
de sus idiomas, nos dieron cátedra de
amistad, además de ofrecernos una
deliciosa muestra del arte culinario
del estado con mayor diversidad de
lenguas y etnias en el país.
El convivio familiar era en honor al
cumpleaños de quien, hace más de
dos décadas fuera compañera de la
maestra en la Universidad Autónoma
de Puebla. Trabajan en bachilleratos
de su entidad. No son luchadores
activos de la CNTE sino de otras
organizaciones. Esto les permite
hacer un análisis calculador respecto
a los ingredientes que se mezclan en
la lucha.

Obtendría la noticia directa acerca
de lo que ocurre entre autoridades,
CNTE, líderes charros, auténticos, y
la sociedad civil. Luego tomarían
forma en este espacio. El caso quedó
fuera del menú. Y yo me quedé con
el sabor de mi lectura de La Jornada
a través de internet, suspendida por
la presencia de mis anfitriones
a domicilio.

El maestro Bernardo Bátiz V., en su
artículo intitulado El domingo
pasado… nos brinda su versión y
opinión acerca del mitin celebrado
en el Distrito Federal el día 22 de
septiembre. Evento bien conocido

por comunicadores y lectores,
observado a través de sus propias
miras o de las que les obsequian
envueltas en billetes.

Es seguro que quienes gustan de
enterarse de estos sucesos están bien
informados.  Por eso mejor sigo al
culto legislador, agudo crítico en
tribuna y en el manejo de la pluma,
y transcribo sus expresiones respecto
a lecturas litúrgicas que vienen como
anillo al dedo a la mayoría de
personas adueñadas del poder.

«Después, como era domingo
muchos fueron a misa, después de la
caminata estuve en mi parroquia y
para mi asombro, las lecturas que
forman pate de la liturgia nos daban
la razón.

«Transcribo la primera, tomada del
profeta Amós, pastor de ovejas y
recolector de higos, <Escuchen esto
los que buscan al pobre sólo para
arruinarlo y andan diciendo cuándo
parará el descanso del primer día del

MISIÓN CUMPLIDA

Realidad y leyenda
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mes, para vender nuestro trigo y el
descanso del sábado para reabrir
nuestros graneros. Disminuyen las
medidas, aumentan los precios,
alteran las balanzas, obligan a los
pobres a venderse, por un par de
sandalias los compran y hasta
venden el salvado como trigo.>
«Después, el evangelio escrito por
San Lucas, médico judío de cultura
griega, leímos y escuchamos. <No
hay criado que pueda servir a dos
amos, pues odiará a uno y amará a
otro, en resumen no pueden ustedes
servir a Dios y al dinero.>»
Mis imágenes comparativas, entre
pasado y presente, que dejaran las
lecturas bíblicas, fueron el
condimento agregado en silencio al
suculento pilte y otros platillos
típicos traídos de Oaxaca de Juárez
a Puebla de Zaragoza.

El convivio al que no asistió la
familia en pleno por circunstancias
personales y falta de comunicación,
estuvo aderezado con comentarios
referentes a la extensa cultura
gastronómica de Oaxaca,
principalmente. La palabra corrió a
cargo de las damas.  Callé.

Mi turno llegó,  y no para opinar
sino para seguir escuchando, cuando
el profesor Mixe me comentó una
hermosa leyenda de su pueblo, de su
rey, de su guía. De las luchas en
defensa de su dignidad y su
territorio; primero contra los
zapotecas, después contra los aztecas
y luego contra los invasores
españoles.  Siempre victoriosos, con

ayuda de sus dioses de piedra y alma
humana, gozan de fama por no
haber sido conquistados nunca.
La mente voló y me situó en otra
época digna de ser narrada. Anticipo
algo de lo ocurrido en el
relampaguear de imágenes en
sentido contrario a la marcha
del tiempo.

Iniciaba el segundo milenio de la era
cristiana, Cristóbal Colón calentaba
remos  en una chalupa semejante a
las de Xochimilco, navegando, en
los mares de alguna galaxia. Los
reyes Fernando e Isabel, no tenían
trono, deambulaban perdidos en otra
dimensión espacial sin interés por
contraer matrimonio. No se

conocían, ni  tenían intenciones de
gobernar  España y menos de abrir
la ruta vía corta a las Indias a la que
apostaba el genovés y se le cruzó
nuestro continente, tan rico y
tan saqueado.

FILADELFO GAYOSSO

MISIÓN CUMPLIDA
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Como siguiendo intuitivamente los
olores y los pasos de lo que
antiguamente fue el primer Jardín
Botánico en la Ciudad de Puebla
ubicado por el norponiente del
Centro Histórico de esta
Ciudad de Puebla (1), el
Instituto Acolhuamericano
se halla ubicado en la 14
poniente No. 715 entre 9 y
7 norte. Enclavado en el
área por excelencia de los
yerberos y tiendas
naturistas. Justo en lo que
antiguamente se llamó la
calle de la Tesorera (2).

 El nombre
Acolhuamericano nos
comenta su joven Director
Juan Guillermo proviene de
la palabra «acolhuas»
quienes formaban una raza
muy estudiosa que
pertenecía a la triple
alianza. Ellos eran los
texcocanos (3). En este
sentido van en la búsqueda
de la verdad y recuperan las
tradiciones que no han sido
tomadas en cuenta por el
pensamiento occidental.

 El instituto empezó
oficialmente a brindar
servicio el día 9 de
diciembre del 2010 .Antes pertenecía
a la Universidad de Chapingo,
Texcoco, Estado de México. Durante
este lapso de tiempo -platica su
Director - el Instituto
Acolhuamericano se ha

caracterizado por estar abierto a
nuevas corrientes de pensamiento
prueba de ellos son los diversos
cursos que en la actualidad ofrece en
los cuales se han formado

profesionales de la salud, así como
amas de casa y señores provenientes
de diferentes oficios. Cursos tales
como acupuntura, biomagnetismo,
herbolaria, iridiologia, masaje

HABLEMOS DE

El Instituto Acolhuamericano:
historia y servicios

terapéutico, osteopatía y
quiropráctica, reiki, sotai,
reflexología, magia y náhuatl.

 Ciertamente es uno de los pocos
institutos en la Ciudad de
Puebla que combina su
labor con una tienda la
cual por cierto se llama
Yerbatex. En realidad la
tienda fue fundada por
don Guillermo Mendoza
Castelán, cuenta con 15
años en el mercado, en
Puebla lleva 8.

 La idea de combinar la
existencia del instituto y
la tienda fue que a través
del instituto se fundamente
y avale los mismos
productos que ofrece tales
como tabletas, plantas,
extractos etc. para evitar
de este modo el
charlatanismo. Esta
interesante visión tiene el
respaldo de don Guillermo
Mendoza Castelán quien
es el apoyo económico y
académico del instituto.

 ¿Quién es el Dr.
Guillermo Mendoza
Castelán? Él es Dr. en
Ciencias Agrarias por la
Universidad de Chapingo.

Es investigador clase C en esta
universidad y también es catedrático,
especialista en plantas medicinales
(4).Realmente él forma parte de una
larga trayectoria familiar en la
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curación por medio de las plantas. El
extinto padre de don Guillermo fue
brujo-yerbereo y su suegro
actualmente es yerbero.

 En estos días, el joven Juan
Guillermo se considera heredero de
los conocimientos de su padre el Dr.
Guillermo. Su propósito es en el
futuro aportar fundamentos a la
medicina tradicional, «darle un
reconocimiento académico firme»
dentro del marco de la ciencia y
desde luego difundir los
conocimientos adquiridos. Sabe de
antemano que este es un camino
difícil y más que nada al menos así
lo considera él, porque no existe un
método para estudiar la medicina
tradicional. Por ejemplo –agrega-, la
energía que se maneja en la
acupuntura hoy en día no
disponemos de una metodología para
medirla, no obstante que con ella la
gente se cura de sus males.

 Te invitamos a conocer el Instituto
Acolhuamericano y a participar en
sus cursos, en las pláticas
informativas así como en las
diversas actividades encaminadas al
aprendizaje de la medicina
tradicional

Referencias

1.- Calle del Jardín Botánico, Calle 3
norte 1400 .Los solares fueron
propiedad de los misioneros de la
Propaganda Fide, después los utilizó
el Convento de Santa Rosa como
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hortaliza. En 1808 se comenta que
los maestros farmacéuticos
compraron una huerta situada a
espalda del Convento de Santa Rosa
con unas casas en donde buscaban
erigir un jardín botánico para
beneficio público. (Leicht Hugo,
«Las calles de Puebla: estudio
histórico»,5 edición, 1992, p. 203b-
204a)

2.- En 1787 se menciona la
existencia de la calle de la tesorera
en el Barrio de San Antonio (de los
Naturales) , la calle que baja para el
Convento de Santa Rosa, en 1815
decían Calle de la Tesorera o
Salitrería debido a fábrica de salitre
que estuvo en la 11 norte 1200 (Ibid,
p. 449)

3.- En la región del Acolhuacan
Texcoco, se generó un proceso de
aculturación, es decir, un choque de
culturas diferentes como la
chichimeca y la tolteca, generándose
así una cultura diferente a la mexica,
llamada acolhua.

La cultura acolhua fue más
sofisticada que la mexica como se
advierte en su lengua, escritura,
matemática y religión. Su principal
representante fue Nezahualcoyotl,
quien logró un gran esplendor
cultural durante su reinado.
(Publicado por José Omar Tinajero
Morales on May, 05 2011 | Last
updated Jul, 03 2013 | 0 .Vease http:/
/suite101.net/article/acolhuacan-
texcoco-y-la-cultura-acolhua-a51452)

4.- El Dr. Guillermo Mendoza
Castelán ha escrito los siguientes
libros: elementos conceptuales de la
medicina tradicional, lo frio y lo
caliente en la medicina tradicional,
usos terapéuticos del maíz, animales
y minerales en la medicina
tradicional, el nahualismo en la
medicina tradicional y usos
terapéuticos del temazcal

 Además el Dr. Guillermo Mendoza
Castelán y el destacado Biólogo
Roque Lugo Pérez presentaron una
ponencia en el Congreso de
Biomagnetismo Médico del Dr. Goiz
llamada par biomagnético y plantas
medicinales. Este es un trabajo muy
novedoso porque se indica una o
varias plantas para cada virus,
bacteria, parásito y hongo según el
Par Biomagnético diagnosticado.
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El término hermenéutica proviene
del verbo griego ñìçíåýåéí
(jermeneueien) que significa
interpretar, declarar, anunciar,
esclarecer y, por último, traducir.
Significa que alguna cosa se vuelve
comprensible o se lleva a la
comprensión. Se considera que el
término deriva del nombre del Dios
Griego Hermes, el mensajero, al que
los griegos atribuían el origen del
lenguaje y la escritura y al que
consideraban patrono de la
comunicación y el entendimiento
humano. El término originalmente
expresaba la comprensión y
explicación de una sentencia oscura
y enigmática de los dioses u oráculo,
que precisaba una interpretación
correcta.

A partir de la investigación y
reflexión en torno a la Gestión y
Administración de la Educación
Pública nos percatamos que estamos
inmersos en un mundo sujeto a
cambios permanentes, donde las
habilidades, destrezas y en general
los éxitos pasados no garantizan la
supervivencia de la institución en el
mediano y largo plazo.

Un mercado globalizado, cada vez
más exigente y selectivo,
contextualizado por un desarrollo
tecnológico acelerado,  implica que
las organizaciones en general y
específicamente las instituciones
educativas, organizaciones
burocráticas y empresariales, deben
cambiar para poder dar respuestas
adecuadas al contexto, así como el

La administración pública
y el método hermenéutico

cómo orientar y aplicar los cambios
requeridos.

Experiencias y cifras nos indican,
que no son suficientes: recursos,
motivaciones, deseos, habilidades y
destrezas. Múltiples experiencias
frustrantes, dan constancia de ello.
La extensa teoría desarrollada en los
últimos tiempos en el ámbito
directivo plantea diversos métodos
para aplicar «exitosamente» las
ciencias administrativas en los
procesos de cambio.

Sin embargo los líderes del cambio
una y otra vez son sorprendidos,
tratando de resolver los problemas
derivados del proceso, sin haber
logrado los objetivos propuestos.
Posiblemente el problema reside en
que esos métodos, nos proporcionan
una visión mecanicista del proceso,
lo cual conduce a que no seamos
capaces de lograr una estrategia
adecuada a la resistencia al cambio.

De allí la pertinencia de un análisis
contemplando el método
hermenéutico, asociado al cambio
organizacional. Lo hermenéutico
alude al hecho de interpretar la
teoría sobre el cambio, para aplicar
en forma adecuada las ciencias
administrativas, educativas y
empresariales, orientándolas hacia
un sistema «vivo».

Cambio organizacional:

Lo conceptualizamos como el
proceso de transición, desde una

situación actual a una futura,
deseada por visualizarse como una
mejora.

Considero que se producirá una
etapa de desequilibrio, mientras se
concreta el cambio que permita
nuevamente el equilibrio, se puede
pensar en el equilibrio que plantea
Jean Piaget en cuanto a estructuras
de pensamiento (asimilación y
acomodación para ver una realidad
de beneficio).

Las áreas involucradas en un proceso
de cambio son: institucionales/
estructurales relativas a los valores,
la misión, y la visión, estructuras
que implican alteraciones en la
división de las dinámicas internas de
una institución educativa en
particular en un contexto socio-
cultural con visión futurista de
desarrollo.

Un ejemplo son las categorías
laborales y reajustes de roles
técnicos, que actualmente involucran
aspectos como la tecnología de la
información y máquinas en general,
estrategias que están asociadas a
reposicionamiento de las necesidades
de la educación y momentos
históricos-generacionales que debe
considerar el proceso educativo.

La cultura de un País o entidad
Federativa es la de mayor
complejidad, por cuanto los cambios
ya que sólo se producen a través de
las personas que integran las
instituciones, las cuales deberán

ALEPH
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entonces asumir una nueva visión,
valores, rituales y maneras de hacer
las cosas.

En ese sentido se entiende por cultura
institucional educativa el conjunto
de: creencias, expectativas y valores
adoptados por los integrantes de la
misma, actuando como grupo. Dicha
cultura constituye un modelo,
paradigma o patrón de conducta que
se evidencia como la principal fuente
de resistencia al cambio.

Las causas justificadoras del cambio,
deben ser analizadas cuidadosamente
y en forma permanente, para reducir
la resistencia al proceso, para ello es
necesario anticipar las acciones
requeridas a fin de minimizar la
radicalidad en su aplicación.

Ello conlleva una situación de
equilibrio dinámico y esas causas se
pueden agrupar en factores:
ambientales, sociales, tecnológicos,
organizacionales internos y
administrativos. Los tres primeros
son de carácter exógeno, no
controlables por la propia
Institución. Por otra parte estas se
comportan como organismos
complejos, de allí la imposibilidad
de anticipar con certeza los cambios
necesarios, más aún cuando debemos
considerar su relación con el
entorno, en escenarios altamente
dinámicos.

No afrontar el proceso de la
necesidad de cambio y manteniendo
la parálisis institucional y directiva

conlleva situaciones disfuncionales
de ellas en un contexto competitivo
como lo apreciamos con la
privatización y aceptación de la
educación que día a día aumenta
ante las instituciones de educación
pública que no satisfacen las
demandas ciudadanos y por
consecuencia queda como un simple
discurso el artículo tercero
constitucional. Las acciones de
cambio deben tener un enfoque
estratégico.

Encontramos teóricos que se
interesan en el manejo de la
Hermenéutica como método de
investigación y ejercicio de una
disciplina en particular como, Paul
Ricour, y en nuestro País, Gabriel
Gutiérrez Pantoja, ellos nos motiva a
considerar un enfoque que se
proponga alcanzar este estado de
equilibrio dinámico, sin embargo se
requiere contar con una estructura
económica y social radicalmente
diferente.

Una revolución cultural en el
verdadero sentido de la palabra y
podemos considerar que la
supervivencia de toda nuestra
civilización podría depender de
nuestra capacidad para efectuar los
cambios que convengan a nuestro
desarrollo físico, mental y cultural,
visto de una manera dialéctica.

Debemos contar con una visión del
mundo diferente, pasando de una
visión mecanicista, conservadora a
la holística y respetando nuestras

necesidades reales no las presentadas
por medios masivos de comunicación
que desean que la situación actual
«status quo» prevalezca con la
finalidad de ser más fácilmente
sujetos de manipulación.

El cambio social, cultural humano
está en la educación y un sistema
económico político que proporciones
la viabilidad del cambio.

Comentarios:
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El derecho constantemente está
cambiando, debido a que los
delincuentes cada vez más
perfeccionan su modus operandi, son
delitos nuevos, parece nada, pero
están constantemente  ampliando sus
conocimientos, técnicas, estrategias,
para poder robar, matar, herir, en fin
causar daño, de mil maneras, la
situación está en que son parte de la
maldad, recordemos que existe el
bien y el mal, la dualidad, así que la
policía , las Autoridades, el
Gobierno está tratando de preparar a
sus elementos lo mejor que se pueda,
aun cuando faltan muchos  para ello,
no organizada dicen y es que los
grandes delincuentes, cuentan con
armas sofisticadas, con buenos autos
para delinquir, mientras que los
elementos policiacos tienen que ser
guiados por alguien honesto y
eficiente o por elementos deshonestos
y con falta del conocimiento
necesario, para hacerle frente a los
grandes gangsters…….

Pepe Pelaez.-Guenas tardes te dé
DIOS, amigo mio, que tas haciendo
tu, di quehablas…

-Hola amigo, hablo de la
delincuencia y de cómo el Derecho
avanza constantemente, está
cambiando, se usan nuevas
técnicas…

Pepe Pelaez.-Pos, si, pero ta atrasada
la Justicia Mexicana en ese sentido,
no cuentan con el dinero necesario,
porque los meros meros, se llevan
miles de millones de pesos y no

dejan para la seguridá publica, ven
algún cuate que haga las tortas y
refrescos y los polecías andan mal
alimentados, mal vestidos, muertos
di hambre, perras flacas, con
uniformes rotos, con chalecos de
tercera clase, con hambre en la
barriga, sin dinero en la bolsa y con
faltota de conocimientos, claro que
no todos, pero en su mayoría, puros
jodidos, una tercera parte de policías
honrados, eficientes con sentido de
responsabilida y un setenta por
ciento de gatos  chuecos, asaltantes,
rateros de borrachos, tons esto hace
que temos de la patada, la gente le
teme mas a los  ladrones con
uniforme que a los meros gachos,
tovia del gacho ti cuidas dices no me
lo vayan a asaltar, pero de los
polecias, cuando vas a pensar que te
lo lleguen a robar  y ti roban con los
uniformes puestos, es algo gacho,
gacho, gacho….Afigurate mientras,
en periciales cuentan con pocos
elementos pa prepararse los peritos,
tienen una vieja camioneta pa ir a su
destino, tienen un huesario o como si
llama eso, los mismos huesos viejos
que presentan y vuelven a presentar,
par los estudios criminológicos qui
hacen, los mismos aparatos de
siempre, unos peritos llegan a pata,
por eso, cuando llegan ya el muerto
ya se canso de tar tirado, se levanta
y se va solito al hoyo, ya no quere
esperar, son horas y horas pa ello,
otros que tan heridos ya ni queren ir
a un hospital, porque saben lo que
les espera, ansina que ya la gente no
confía, horita hay ladrones

cibernéticos, hora los gueyes que
clonan tarjetas, los que dan
cristalazos esos ya probes se
quedaron en la historia, hora tan los
que hablan pa pedir tarjetas, los que
si meten a internet, pa que manden
datos y sobres, ya ti insartaron,
diciéndote de secuestros y cosas que
no son reales, pero que las creen y a
dar dinero, gueno hay munshisimo
de material pa ser estudiado, por lo
tanto, también los agentes se
prepararan, unos pa robar, otros pa
defender,  los ministerios públicos,
los jueces, los magistrados, piro
también lo que hace falta es
armamento, buenas armas, guenas
patrullas, guenos choferes porque a
los pocos días ya li dieron en toda la
ma….zorca a las patrullas, ya van a
terminar polecias en patines y no
pueden gastar tanto parque en un
asunto,tienen que pagar balas que
usan,  en cambio los narcos gastan
lo que queren….

Gueno pero a lo que te truje
chencha, resulta que había en Ciudá
Judicial una Central de
Diligenciarios, onde nombraron a
una mujer, que primero era cualquier
cosa, pero al ser nombrada probecita
en su pu… vida había tenido un
cargo destos, así que al ser
nombrada, cambio profundamente,
se sintió soñada,le hacia los mejores
servicios a cuates suyos, asuntos de
importancia y de mas dinero se los
pasaba a sus amigos y amigas,
asuntos de poca monta, eran pa los
abogaditos jodidos que no saben

Central diligenciarios, pierden piso…

MI COMENTARIO
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pelear sus derechos, gueno era la
reina, allí, ansina, que le tenia
miedo a los poderosos según ella, le
sacaba al parche a probecitos
abogados de la Volkswagen y a
varios apantalladores, que son eso
nomas, apantalladores, pero no más,
ansina que probe, valió puro sorbete
la probe central de diligenciarios, ya
que li dieron la orden de que se
retirara , no se jue y no se jue, taba
comiendo re rico alla y no hubo mas
remedio que sacarla
vergonzosamente de alla  con
polecias, escoltada por polecias
sacada vergonzosamente, hora
probecita anda quesque litigando y
recibiendo el desprecio de munchos

abogados a los que ella trato mal,
así que los asuntos se siguen
manejando como antes, valio pura
sombrilla la central de
diligenciarios, era pa que se hicieran
las cosas mejor, pero dicen que
hombre es el lobo dil hombre, se le
subió tanto a esta fémina y a los
gárgolas diligenciarios y
diligenciarías, que se creían alan
delones y paquita la del barrio,
porque iban  los disgraciados a
notificar a los bogados y tiraban las
notificaciones, hasta choferes
utilizaban estas criaturas del siñor,
ya ni se dignaban manejar, es mas
ya ni ti saludaban los gueyes y
gueyas ,bien hecho al volver al

procedimiento, bajaron de su
pedestal, piro esto lis da idea de
cómo si tratan de establecer nuevos
mecanismos, unos fallan ,otros si
sirven y ansina se avanza en el
camino del direcho… los que
fallamos somos los hombres y las
hembras, digo las damas…

-Malvado Pepe, hablas como si
fueras ya un abogado consagrado,
que bueno…

Pepe Pelaez.- No, lo que sucede es
que me gusta escuchar, piro además
algo he aprendido, de varios
abogados y abogadas, una cosa
pesco por aquí otra por alla…

-Bueno un saludo para todos los
lectores y lectoras….una disculpa a
la señorita que era directora de la
central de diligenciarios, así habla
este amigo mio, pero hay que
disculparlo, por su falta de
preparación, a veces también pierde
el piso, el malvadito,  nos leemos
amigos y amigas y nos leemos…
hasta… otro… instante…

MI COMENTARIO
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Adiós a un clásico Volkswagen
“Kombi” última edición

Sao Paulo  el fabricante alemán de
vehículos Volkswagen lanzó una
edición de su popular «Kombi», para
bajar el telón tras medio siglo a la
producción de este vehículo que sólo
era fabricada en Brasil. El vehículo
contará con solamente 600 unidades,
las cuales serán en color azul celeste
y tendrán techo, columnas y
parachoques blancos, además de que
estarán numeradas y contarán con
una placa de identificación, sus
neumáticos tienen detalles en blanco
que le dan un toque nostálgico,
instrumentación
personalizada, sistema de sonido con
lector de MP3 y puerto USB.,
defensas blancas y para darles un
toque aún más nostálgico, los rines
son blancos y los interiores
muy sobrios.

Esta «Kombi Last Edition» o «Kombi
Última Edición» será comercializada
a un precio sugerido de 85 mil reales
(unos 38 mil dólares al cambio
actual), «Producida en Brasil desde
el 2 de septiembre de 1957, tiene la
historia esta camioneta cuando
arrancó su producción en Brasil de
mayor longevidad en la industria
automotriz mundial», junto al
popular Fusca o ‘escarabajo’.

En este país sudamericano la
camioneta fue lanzada en 1950 y es
conocida como ‘Kombi’, abreviación
de la palabra alemana
‘Kombinationsfahrzeug’ o vehículo
combinado para carga y paseo. En
otros países de América Latina es
conocida como ‘Combi’ y fue muy

utilizada para el transporte de
pasajeros, como en Perú y México,
en Brazil es el único país donde era
producida, la van se exportó a
partir de los años 1970 a otros
países, principalmente a Argelia,
Argentina, Chile, Perú, México,
Nigeria, Venezuela y Uruguay.

Entre septiembre de 1957 y julio de
2013 se produjeron 1.5 millones de
Kombi en la fábrica de Volkswagen
de São Bernardo do Campo, en el
interior del estado de Sao Paulo.
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En este número habremos de
referirnos a la belleza en el toreo
entre «Poder y arte», en las faenas
tanto de «Morante de La Puebla»
como por Miguel Angel Perera,
durante la primera de La Feria de
San Mateo, en el coso La Ribera , en
Logroño, España durante el pasado
mes de septiembre . Ambos,
conjuntaron entre «El Poder y El
Arte» en una indudable y bellísima
mezcla de muchos quilates, la cual
pretendemos comentar con nuestros
amables lectores, en esta ocasión.

Para nadie es extraño que se hable
de arte y belleza, cuando dentro de
la Fiesta brava, se refiere uno a
Morante de la Puebla, o a Miguel
Angel Perera ya que como ha venido
sucediendo durante los últimos
carteles de la presente temporada
española en que han participado
ambos coletas, sus actuaciones han
sido plenas del «El Poder y el Arte»
que ambos atesoran, ya que sin duda
alguna, llegaron a la cúspide el
pasado día 20 de septiembre, en
donde ambos espadas, pararon
materialmente los relojes, realizando
dos faenas en las que se conjuntaron
tanto el poder como el arte, dentro
de una plasticidad y belleza única,
que solo es posible lograr en una
plaza de toros.

Pues bien en la Plaza de toros La
Rivera, durante su recién finalizada
Feria de Otoño de Logroño, España,
ambos espadas se dieron cita durante
la primera corrida de Feria, teniendo

como alternante a Enrique Ponce que
si bien cumplió ampliamente, no
llegó ni con mucho a la altura de sus
alternantes.

Durante esa tarde, se lidió una
corrida de la ganadería procedente
del Vellosino, de la que resaltaron
dos ejemplares lidiados por Perera y
Morante. Diga lo que se diga desde
México, gracias a la transmisión en

directo por TV, tuvimos la
oportunidad de ver este inolvidable
hecho en donde ambos artistas
convirtieron al ya mencionado coso
de La Ribera, en un auténtico
manicomio.

Morante, que como dicen las
crónicas llegadas hasta nosotros,
apasionó a la asistencia con su faena
al quinto de la tarde, plena de

RINCÓN TAURINO

El poder y el arte
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belleza y clase, desde que ligó los
primeros muletazos, hasta la
culminación de la misma. Toda la
faena realizada con la mano muy
baja, plena de belleza, logrando una
auténtica alquimia de sensaciones.

 Mas adelante y ante un público que
se encontraba envuelto en plena
euforia, dentro del coso luego de
cada muletazo. Culminando con las

dos últimas series lo realizado hasta
entonces. Finalmente se perfiló y tiró
a matar, realizando una estocada
certera que no necesitó puntilla, por
lo que le fueron otorgadas las dos
orejas, como premio a una faena
cimbre. Cabe aclarar que antes,
durante su primer ejemplar, segundo
de la tarde, había armado un
auténtico alboroto con el capote al
realizar un bellísimo ramillete de

verónicas con las manos muy bajas y
la barbilla hundida en el pecho, así
como un precioso quite por
chicuelinas después del puyazo.

Miguel Angel Perera por su parte,
replicó a Morante con una faena
plena de arte, lentitud y belleza,
haciendo la aclaración pertinente
que le tocó en suerte el mejor y mas
alegre toro de la corrida, al que
aprovechó plenamente. Desgranó su
personal concepto del toreo,
realizando bellos muletazos por
abajo y llevando a su enemigo con
la mano muy baja. Se logró conectar
con la gente que se encontraba en los
tendidos desde el inicio de su
sensacional faena, disfrutando su
estructura y reunión con el enemigo,
planteada y realizada en un palmo
de terreno. Luego de una excelente
estocada le otorgaron dos orejas y
fue fuertemente ovacionado.

Ponce, quien tuvo dos enemigos poco
aptos para la lidia salió de la plaza
visiblemente decepcionado, mientras
sus alternantes eran levantados a
hombros por la concurrencia en
señal de triunfo.

ANTONIO CASANUEVA

M

RINCÓN TAURINO
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Un punto muy importante
dentro de los conceptos 

de impresión y diseño 
es la frescura de los mismos 

y no precisamente 
la sentirá en sus manos 
la tinta todavía húmeda, 

nosotros buscaremos 
que sus impresos luzcan 

siempre como recién impresos 
con los mejores acabados 

disponibles y el 
mejor diseño.   
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